
Как и в июльском пись-
ме премьеру Михаилу 
МИШУСТИНУ, инициативы 
включают несколько блоков: 
требования к возрасту фло-
та и месту его постройки, 
увеличение объемов инве-
стиционных квот, распро-
странение практики крабо-
вых аукционов и изменения 
в налоговом регулировании, 
сообщает корреспондент 
Fishnews.

Во-первых, предлагается 
с 2034 г. запретить исполь-
зовать для освоения квот в 
российской экономзоне суда, 
которые не были построены 
в РФ, достигли возраста 30 
лет и старше, не оснащены 
производственными мощно-
стями по глубокой и безот-
ходной переработке. Причем 
предлагается применять как 
все три ограничения, так и от-
дельные из них.

Такие меры, как отмеча-
ют авторы предложений, по-
зволят полностью обновить 
флот по ключевым направ-
лениям морского промыс-
ла, причем судами с отече-
ственных верфей; развивать 
производство продукции с 
высокой добавленной сто-
имостью и привлечь более 
600 млрд рублей частных ин-
вестиций, причем не только в 
обновление флота.

Во-вторых, предложено 
увеличить объемы на инве-
стиционные квоты. Сейчас на 
эти цели может отводиться 
не больше 20% объемов, вы-
деляемых для промысла.

По закону объем инвес-
тквот на один объект инвести-
ций не может превышать 50% 
объемов, которые нужны для 
полной загрузки. Это ограни-
чение предлагается снять.

Таким образом, по мне-
нию авторов письма, будет 
установлена связь между 
выделением квот и наличи-
ем у предприятий флота, от-
вечающего определенным 
требованиям.

В-третьих, предлагается 
ввести еще один вид квот – 
«добычи крабов в инвести-
ционных целях-2» – и распре-
делить по отношении к нему 
еще 50% объемов по крабам. 
Исключение – доли, которые 
получили победители аукци-
онов 2012-2017 гг.

В бюджет в результате 
поступит около 130 млрд ру-
блей, а на российских вер-
фях будет заказано 35-40 
краболовов на сумму свыше 
50 млрд рублей, оценили ав-
торы инициативы.

В-четвертых, по мнению 
авторов письма, нужно уста-
новить единый подход к на-
логообложению прибылей 
рыбопромышленных пред-
приятий, тщательнее кон-
тролировать соответствие 
плательщиков единого сель-
хозналога в отрасли уста-
новленным критериям.

В новом году Fishnews 
продолжит следить за разви-
тием ситуации и озвучивать 
мнения экспертов по одному 
из наиболее актуальных для 
отрасли вопросов. 

В интервью Fishnews он 
подвел итоги года и рассказал 
о планах по расширению про-
граммы инвестквот и аукцио-
нов, новой схеме финансиро-
вания науки и нехватке взаи-
мопонимания у ведомств при 
толковании правовых норм.

– Илья Васильевич, как 
вы оцениваете работу рыб-
ной отрасли в условиях пан-
демии? С какими пробле-
мами пришлось столкнуть-
ся и как их преодолевали? 
Насколько эта ситуация 
отразилась на годовых по-
казателях по рыболовству 
и аквакультуре?

– Определенные слож-
ности возникли и в орга-
низации рыболовства, и в 
реализации продукции, но 
в целом можно сказать, что 
отрасль работает стабиль-
но. Это показывают и ре-
зультаты: по вылову мы хоть 
и в небольшом, но плюсе по 
сравнению с прошлым го-
дом. Несмотря на очень не-
удачную лососевую путину, 
за счет океанического про-
мысла мы смогли эти объ-
емы перекрыть и даже не-
много нарастить. Прирост 
есть и по аквакультуре. 
Возможно, динамика могла 
бы быть чуть больше, но все 

равно показатели хорошие 
– на 17% выше уровня про-
шлого года.

Понятно, что с трудно-
стями столкнулись рыбо-
промышленные компании. 
Это связано и с необходи-
мостью передержки экипа-
жей, прежде чем отправ-
лять их в рейс, и с простоя-
ми, которые случаются при 
выгрузке рыбопродукции в 
иностранных портах. В рос-
сийских портах тоже появи-
лись дополнительные адми-
нистративные издержки.
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Илья ШЕСТАКОВ:  
ВЕРОЯТНОСТЬ НОВЫХ АУКЦИОНОВ 
ДОСТАТОЧНО ВЫСОКАЯ
Рыбная отрасль в целом успешно справилась с вызовами 
пандемии. Несмотря на слабую лососевую путину и сложности  
с экспортными поставками в Китай, рыбаки нарастили уловы  
по основным объектам промысла, быстро подстроились под новые 
санитарные требования и продолжали исправно финансировать 
инвестпроекты. Проблемы не стихийного характера,  
как с прибрежным рыболовством на Северном бассейне,  
решить оказалось гораздо труднее. Но в ближайшее время 
перемены в рыбной отрасли не закончатся, считает  
заместитель министра сельского хозяйства –  
руководитель Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ.

ИНИЦИАТИВЫ 
РРПК СДЕЛАЛИ 
НОВЫЙ ЗАХОД
Летом Русская рыбопромышленная 
компания направила главе правительства 
предложения по реформированию рыбной 
отрасли. Теперь несколько видоизмененные 
инициативы ушли в администрацию 
президента.



Компаниям пришлось по-
нести расходы, чтобы ми-
нимизировать вероятность 
случаев заражения в экипа-
жах судов и вести регуляр-
ный контроль как состояния 
здоровья людей, так и про-
дукции. Но мне кажется, что 
меры, которые были приняты, 
обсуждались и продолжают 
обсуждаться в рамках еже-
недельного штаба по пред-
упреждению распростране-
ния COVID-19, дают неплохой 
результат. Всё могло быть го-
раздо хуже, а пока мы видим, 
что штаб со своими функция-
ми справляется.

И здесь хотел бы побла-
годарить рыбопромышлен-
ников. Многие компании нас 
услышали и откликнулись на 
предложения, которые были 
высказаны со стороны как 
Росрыболовства, так и Роспо-
требнадзора, и Россельхоз-
надзора. Хотя у нас нет воз-
можностей в рамках ограни-
чительных мер накладывать 
на бизнес какие-то обязатель-
ства, предприятия в любом 
случае понимают, что наша 
общая задача – не допустить 
массового распространения 
заболеваний, чтобы не оста-
навливать промысел.

– Вы сказали, что воз-
никают определенные про-
блемы с выгрузкой в ино-
странных портах. У всех на 
слуху ситуация с Китаем, где 
власти предельно закрутили 
гайки, введя новые требо-
вания. Какие шаги предпри-
нимаются, чтобы усиленный 
контроль не мешал работе 
рыбаков?

– Общение между ветери-
нарными службами китайской 
и российской сторон идет в 
постоянном режиме. Подклю-
чился МИД, который также 
пытается разрешить данную 
ситуацию. В целом обеспо-
коенность китайских служб, 
вероятно, оправдана. И нам 
важно сделать так, чтобы тре-
бования, которые они выдви-
гают, максимально способ-
ствовали ускорению выгрузки 
продукции, важно предотвра-
тить технические сбои на той 
стороне.

С другой стороны, конеч-
но, это накладывает допол-
нительные обязательства на 
наши рыбопромышленные 
компании и контролирующие 
ведомства. Нужно исключить 
случаи, когда в порты достав-
ляется продукция на судах, 

где в составе экипажа есть 
зараженные люди.

Кроме того, с учетом но-
вых требований по сертифи-
кации судов сейчас мы обсуж-
даем с представителями КНР 
возможность сделать это по-
этапно, в упрощенном режиме 
с использованием дистанци-
онного мониторинга.

– В зарубежных СМИ по-
являлись предположения, 
что претензии по поводу не-
достаточного контроля мо-
гут быть способом давления 
на поставщиков рыбы и мо-
репродуктов – с целью навя-

зать им более выгодные для 
КНР условия. На ваш взгляд, 
эта версия заслуживает вни-
мания или дело все-таки в 
эпидобстановке?

– Мне кажется, в большей 
степени это обеспокоенность 
распространением вируса. Не 
думаю, что китайская сторона 
заинтересована в отказе от 
нашей рыбной продукции, по-
скольку значительное количе-
ство рыбоперерабатывающих 
мощностей завязано на по-
ставки именно из Российской 
Федерации.

Кроме того, понятно, что 
мы тогда будем искать другие 
пути решения этого вопроса и 
пытаться максимально перео-
риентировать наши поставки, 
поскольку рыба – это очень 
востребованный продукт. Ду-
маю, что у нас есть все шансы 
на диверсификацию экспор-
та. Мы давно об этом гово-
рим, но, к сожалению, тут, как 
в пословице: пока петух не 
клюнет… Мне кажется, сей-
час сложились такие обсто-
ятельства, в рамках которых 
многие компании наконец-то 
всерьез задумались о дивер-
сификации поставок.

В связи с этим полагаю, 
что китайская сторона боль-
ше все-таки озабоченна 
именно тем, чтобы не допу-
стить проникновение вируса 
этим путем. Возможные по-
следствия новых вспышек 
для экономики КНР в десят-

ки, а может, и в сотни раз 
перекрывают гипотетические 
выгоды для китайской рыбо-
переработки.

– К концу 2020 года в 
рамках программы инвес-
тквот верфи сдали заказ-
чикам только 5 судов, хотя 
планировалось 18. Сейчас 
с рыбаками подписаны до-
полнительные соглашения, 
но нет гарантий, что судо-
строители не сорвут и но-
вые дедлайны, особенно по 
самым крупным и сложным 
в исполнении судам. Как в 
этом случае намерено дей-
ствовать Росрыболовство?

– Мы надеемся, что верфи 
выполнят все свои обязатель-
ства. Новый график подписан, 
он утвержден Минпромторгом 
и согласован нами. Мы рас-
считываем, что Минпромторг 
также будет контролировать 
сроки исполнения контрактов 
со стороны верфей.

В любом случае у нас соз-
дана комиссия, которая мо-
жет продлевать сроки стро-
ительства при наличии объ-
ективных обстоятельств. Мы 
не допустим, чтобы в случае 
задержки со стороны верфей 
наши компании не могли до-
говориться о новых сроках и 
потеряли квоты.

К тому же мы готовим 
предложения, которые по-
зволят немного укоротить эту 
процедуру для рыбаков. Рань-

ше мы требовали, чтобы до 1 
октября судно было полностью 
сдано заказчику, но в зако-
нодательство будут внесены 
изменения, в рамках которых 
последний этап – процессы до-
наладки оборудования на суд-
не, проведение его испытаний 
– не будет включаться в этот 
график. Таким образом, рыбо-
промышленники смогут рань-
ше получить инвестиционные 
квоты, с тем чтобы на будущий 
год начать их осваивать.

– А эти изменения обсуж-
дались с рыбацким сообще-
ством? Насколько нам из-
вестно, не все компании из 
числа тех, кто сейчас строит 
суда, поддерживают такие 
нововведения.

– Честно говоря, у меня нет 
информации, что кто-то их не 
поддержал. Мне кажется, что 
это логично и правильно. Если 
судно готово на 90-95%, то есть 
остались фактически итого-
вые этапы его строительства, 
и мы понимаем, что в следую-
щем году оно будет введено в 
эксплуатацию и сможет начать 
вылов, мне кажется разумным 
такие возможности рыбакам 
предоставить.

– В октябре на встрече с 
президентом вы говорили 
о предложении с 2022 года 
выделить дополнительные 
объемы инвестиционных 
квот для Дальневосточного 

бассейна. Можете пояснить, 
о чем шла речь? Об увеличе-
нии процента общего допу-
стимого улова (ОДУ), кото-
рый отводится на эти цели, 
или о каких-то дополнитель-
ных ресурсах?

– Нет-нет, мы говорим о 
тех же самых ресурсах, наи-
более востребованных. За 
счет объема инвестиционных 
квот, который был выделен 
для Дальневосточного бас-
сейна, мы обновим пример-
но 40% мощностей флота. 
Конечно же, нам необходи-
мо и дальше эту программу 
расширять, поэтому допол-
нительный объем от общего 
ОДУ будет направлен на ин-
вестиционные цели.

Единственное, что здесь 
может произойти, – это не-
большой сдвиг вправо сро-
ков реализации программы с 
учетом возможностей наших 
верфей, поскольку мы видим, 
что у них сдвигаются графики 
строительства текущих судов. 
Мы предполагали, что к началу 
2023 года у нас будет возмож-
ность строительства новых су-
дов. Но вполне возможно, что 
мы на год перенесем эту про-
грамму, чтобы появились сво-
бодные места на стапелях.

– Предполагается, что это 
будут только суда или все-
таки рассматриваются и за-
воды на берегу?

– Думаю, что вопрос, вклю-
чать ли в этот объем еще за-
воды, мы будем обсуждать, 
в том числе с отраслевым 
сообществом и Минвосто-
кразвития. Пока в первом 
приближении нам кажется, 
что с точки зрения строитель-
ства заводов программа уже 
максимально насыщенная и 
какого-то спроса со стороны 
инвесторов на новые берего-
вые мощности вряд ли мож-
но ожидать. Но, повторюсь, 
мы еще будем обсуждать это 
с нашими коллегами и непо-
средственно с потенциальны-
ми инвесторами.

– Но для строительства 
флота выделят в первую оче-
редь квоты на вылов минтая 
и сельди, как и сейчас?

– Ну, почему же? Мы го-
ворим в целом о Дальнево-
сточном бассейне. Понятно, 
что минтай и сельдь – это 
наиболее востребованные 
виды, они точно будут вклю-
чены в программу. Но если 
мы увидим интерес и к дру-
гим объектам промысла, ко-
торые сейчас задействованы 
для инвестиционных квот, то 
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распространим программу  
и на них.

– Обсуждаются ли сейчас 
варианты отправить на аук-
цион оставшиеся объемы по 
крабам или по другим видам 
водных биоресурсов?

– Такое обсуждение идет 
постоянно. Результаты, кото-
рые получены в рамках про-
граммы по реализации кра-
бовых квот и строительству 
новых краболовов, в прин-
ципе можно считать доста-
точно успешными. Поэтому 
обсуждение продолжается, 
но каких-то решений по этому 
поводу пока не принято.

– А когда их можно ждать? 
Хотя бы ориентировочно.

– Мне кажется, что здесь 
у нас тоже есть запас време-
ни, как и с инвестиционными 
квотами, для того чтобы про-
вести более широкую дискус-
сию. Решение зависит в том 
числе и от экономического 
состояния компаний, у кото-
рых 50% квот на вылов краба, 
оставшихся по историческому 
принципу, сейчас находится в 
залоге у банков как финансо-
вое обеспечение для реали-
зации инвестиционных проек-
тов. Надо очень внимательно 
смотреть экономику, чтобы не 
повредить инвестиционным 
планам бизнеса, которые уже 
реализуются.

Но в целом, конечно, ве-
роятность новых аукционов 
достаточно высокая. Рента-
бельность в крабовом бизнесе 
большая, поэтому такое изъ-
ятие ренты возможно.

– Осенью вы провели во 
Владивостоке большое сове-
щание, посвященное итогам 
лососевой путины. Потом 
эта дискуссия продолжилась 
и на Дальневосточном на-
учно-промысловом совете. 
Какие меры принимаются, 
чтобы снизить риски для 
рыбаков в условиях меня-
ющейся ресурсной базы и 
при этом обеспечить вос-
производство лосося?

– На самом деле сложно 
предугадать, что действи-
тельно происходит сейчас с 
ресурсом. Понятно, что уче-
ные работают, представляют 
свою аргументацию и предло-
жения. На следующий год мы 
запланировали максимально 
возможный в рамках бюдже-
та объем средств для прове-
дения ресурсных лососевых  
исследований.

Планируем организовать 
международную научную кон-
ференцию и вместе с наши-
ми иностранными коллегами 
обсудить, как обстоят дела с 
запасами тихоокеанских ло-
сосей в Северной Пацифике. 
С учетом того, что у нас будет 
больше данных, думаю, мы 

сможем дать более точный 
прогноз непосредственно к 
путине 2021 года и в целом 
обеспечить научное сопро-
вождение этой путины более 
тщательно и досконально.

Понятно, что рыбалка – это 
дело рискованное. Тут, как и в 
сельском хозяйстве, бывает 
урожай и неурожай, и в этом 
плане на 100% предугадать 
невозможно. Но я думаю, что 
более плотное научное сопро-
вождение позволит миними-
зировать риски и затраты на-
ших рыбопромышленников-
лососевиков в 2021 году.

– Но в связи с дефицитом 
бюджета, очевидно, снизят-
ся и расходы на рыбохозяй-
ственные исследования. Оз-
начает ли это, что придется 
уменьшать количество за-
планированных на ближай-
шие годы экспедиций? И что 
будет со съемками по важ-
нейшим объектам промыс-
ла, в том числе и лососям?

– Если говорить о финансо-
вом обеспечении отраслевой 
науки, то на самом деле оно 

снижается только по сравне-
нию с достаточно высокой 
базой 2020 года. Если помни-
те, в 2016-2017 годах средств 
выделялось еще меньше, чем 
предусмотрено на 2021 год, 
но все исследования, которые 
необходимы для формиро-
вания ОДУ, были выполнены, 
все материалы обоснований 
подготовлены.

В 2021 году мы несколько 
сократим программу океа-
нических ресурсных иссле-
дований. Но за счет того, что 
последние четыре года про-
водилось достаточно много 
исследований по различным 
видам водных биоресурсов и 
районам промысла, за счет 
математического моделиро-
вания и собранных данных мы 
сможем определить допусти-
мые объемы вылова.

А прицельно для лососевой 
путины мы увеличиваем коли-
чество ресурсных исследова-
ний и их финансирование даже 
по сравнению с 2020 годом. 
Ввиду того что по лососям дей-
ствительно наблюдается такая 
аномалия, скачкообразные из-
менения подходов, мы решили 
сконцентрироваться на этом 
направлении и плотно изучить 
запасы в 2021 году. В принци-

пе для отраслевой науки мы 
обозначили наступающий год 
как год лосося.

– Высказывались предло-
жения активнее привлекать 
к финансированию научных 
работ рыбаков. Что вы дума-
ете по этому поводу?

– Думаю, что это хорошая 
идея, тем более предвари-
тельно мы с рыбаками на эту 
тему говорили, и они в целом 

не против такого подхода. Мне 
кажется, это будет полезно и 
рыбакам. Ведь в рамках гос-
финансирования не по всем 
объектам удается ежегодно 

проводить съемки, и мы не 
можем оперативно корректи-
ровать свои планы, что порой 
приводит к негативным по-
следствиям, как экономиче-
ским, так и экологическим.

В целом механизм фи-
нансирования обсуждался с 
Минфином и предварительно 
выработан, он для нас и для 
министерства понятен, и сей-
час мы готовим для него нор-
мативно-правовую основу. Как 
только она будет готова, нач-

нем обсуждение с отраслевым 
сообществом. Скорее всего, 
это будет выглядеть как опре-
деленный процент от объема 
вылова исходя из тех ставок 
сбора, которые будут в Нало-
говом кодексе.

– И в какой форме ком-
пании будут отчислять этот 
процент?

– Пока то, что мы обсудили, 
– это обязательный платеж. 

Такой формат, как экологиче-
ский платеж или как утилиза-
ционный сбор. В сущности это 
«окрашенные» деньги, кото-
рые попадают в бюджет Рос-

сийской Федерации и направ-
ляются на конкретные цели.

– И Минфин согласился 
на это?

– Как раз Минфин эту идею 
нам и предложил.

– Глава правительства 
Михаил МИШУСТИН распоря-
дился с 1 января 2021 года со-
кратить количество госслу-
жащих в федеральных орга-
нах власти. Как это решение 

отразится на кадровой обе-
спеченности Росрыболов-
ства? Регионы обеспокоены, 
что в результате усилится 
дефицит рыбинспекторов и 
других рядовых сотрудников 
теруправлений.

– Да, такое поручение 
есть, и мы анализируем штат-
ную численность, чтобы при-
нять оптимальное решение. 
Наша задача – сохранить 
инспекторский состав и эф-
фективность при выполнении 
важнейшего функционала 
агентства. Это рыбоохрана, 
сохранение запасов и орга-
низация рыболовства, в том 
числе выдача разрешений на 
промысел и документов для 
экспортных поставок, повреж-
дающих легальность вылова.

– В последнее время у 
рыбаков все чаще возника-
ют проблемы после внесе-
ния очередных изменений в 
нормативную базу. Контро-
лирующие органы трактуют 
их по-своему, предприятия 
получают штрафы и не могут 
вести работу, в результате 
ситуацию приходится раз-
руливать в ручном режиме. 
Только в этом году мы видели 
такие примеры и на Северном 
бассейне – в прибрежном ры-
боловстве, и на Дальнем Вос-
токе – с промыслом морского 
ежа. На ваш взгляд, из-за чего 
возникают такие коллизии и 
каким образом их можно из-
бежать в будущем?

– Коллизии возникают по 
понятной причине. Мы пы-
таемся написать наше зако-
нодательство максимально 
лаконично. И вроде, когда пи-
шем, все друг друга понима-
ем, говорим на одном языке, и 
мы как регулятор закладыва-
ем понятную логику. Но как в 
одной и той же книге читатели 
могут увидеть разные смыс-
лы, так и с законами, похоже, 
аналогичная ситуация.

Правда, у автора книги мы 
не всегда можем спросить, что 
он хотел сказать и имел в виду, 
а в случае с ведомством это 
не только возможно, но и при-
ветствуется. К сожалению, на 
практике так не происходит. И 
регулятора, который писал нор-
му, новеллу, законодательную 
инициативу и вкладывал в нее 
определенный смысл, зачастую 
не слышат. В этом, мне кажет-
ся, основная проблема законо-
дательства в целом. Думаю, что 
разъяснений, которые мы дава-
ли, было бы достаточно, чтобы 
таких ситуаций не допускали. 
Но так как разночтения про-
должают жить, а двойное тол-
кование продолжает осложнять 
работу рыбаков, подготовлены 
соответствующие поправки.

Анна ЛИМ,
Эдуард КЛИМОВ

Москва

От первого лица
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Рыбалка – это дело рискованное. Тут, как и в сельском 
хозяйстве, бывает урожай и неурожай, и в этом плане на 100% 

предугадать невозможно. Но я думаю, что более плотное 
научное сопровождение позволит минимизировать риски и 

затраты наших рыбопромышленников-лососевиков в 2021 году.



«Этот год из-за коронави-
русной инфекции был слож-
ным для всей экономики стра-
ны. Несмотря на это, рыбаки 
продолжают работу, обеспе-
чивают население России ка-
чественной рыбой, а также 
продолжают экспортировать. 
В защите интересов рыбаков 
нынешний состав Обществен-
ного совета принимал самое 
активное участие», – отметил 
заместитель министра сель-
ского хозяйства – руководи-
тель Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ, открывая 11 де-
кабря заседание консульта-
тивно-совещательного органа.

Глава Федерального агент-
ства по рыболовству отметил 
важность участия Обществен-
ного совета (ОС) в доработке 
нормативно-правовой базы и 
решении широкого круга во-
просов, касающихся деятель-
ности всего рыбохозяйствен-
ного комплекса.

Не обошлось без обсужде-
ния актуальных проблем и на 
итоговом заседании.

ФАР ПОДГОТОВИТ 
ИЗМЕНЕНИЯ  
ПО РЫБОЛОВНЫМ 
УЧАСТКАМ

Тему формирования регио-
нальных перечней рыболовных 
участков (РЛУ) на обсуждение 
предложили вынести рыбо-
хозяйственные ассоциации 
Дальнего Востока. Правовая 
база по акваториям для про-
мысла за минувшие годы не-
однократно менялась, к тому 
же на территориях была своя 
специфика создания участков, 
так что при подготовке переч-
ней возникли вопросы. Со-
гласно законодательству, спи-
ски должны согласовываться с 
Росрыболовством.

Ведомство уже выработало 
шаги, позволяющие системно 
и последовательно выстроить 
работу по формированию пе-
речней, заявил на заседании 
Общественного совета началь-
ник управления организации 
рыболовства Андрей КОСМИН.

Одна из проблемных тем – 
участки в Сахалинской области. 
Правила определения границ 
рыболовных участков, утверж-
денные в 2018 г., не допускают 

наложения границ одного РЛУ 
на границы другого. Встала про-
блема, как в этом случае быть с 
уже закрепленными участками 
в Сахалинской области.

По поручению главы Рос-
рыболовства ведомство гото-
вит в постановление прави-
тельства изменения, снимаю-
щие большую группу вопросов. 
В частности, предполагается 
предусмотреть возможность 
общей границы для соседних 
рыболовных участков. Это по-
зволит снять напряжение в 
островном регионе, обратил 
внимание Андрей Космин.

Такие планы – позитивный 
сигнал, прокомментировал 
президент Ассоциации рыбо-
промышленных предприятий 
Сахалинской области (АРСО) 
Максим КОЗЛОВ. В то же вре-
мя, отметил он, в регионе сот-
ни участков и при формирова-
нии перечня еще можно стол-
кнуться с другими тонкостями. 
В связи с этим руководитель 
АРСО предложил создать ра-
бочую группу с участием ре-
гионов и общественных орга-
низаций – на такой площадке 
можно было бы оперативно ре-
шать возникающие вопросы.

При необходимости такую 
группу, конечно, можно орга-
низовать, согласился замми-
нистра сельского хозяйства – 
руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков. Но в целом 
для формирования перечней 
довольно большой запас вре-
мени, так что, возможно, во-
просы удастся снимать и в ра-
бочем порядке, добавил он.

Перечни рыболовных участ-
ков, согласно приказу Минсель-
хоза, должны включать геогра-
фические карты (выкопировки 
из географической карты) во-
дных объектов с нанесенными 
границами участков на бумаж-
ном и электронном носителях. 
В регионах – на Сахалине, в 
Камчатском крае – возникают 
вопросы по оцифровке, сооб-
щил Андрей Космин. В ведом-
стве планируют, что перечни 
будут пополняться по мере ре-
шения этих вопросов. Также до 
сведения регионов будут дове-
дены рекомендации по оциф-
ровке: субъектам РФ предло-
жено придерживаться единой 
системы координат.

«У нас системы координат 
при оцифровке участков могут 
быть разными. Соответствен-
но, чтобы был один субъект 
– одна система координат», – 
объяснил общий подход руко-
водитель управления.

ПРОМЫСЛУ 
«НЕОДУЕМЫХ» ХОТЯТ 
ДОБАВИТЬ ЭКСПЕРТИЗУ

Новой неожиданной про-
блемой, на которую указали 

дальневосточные рыбаки, 
стали претензии надзорных 
органов из-за отсутствия го-
сударственной экологической 
экспертизы (ГЭЭ) при добыче 
неквотируемых видов водных 
биоресурсов.

Требование проводить ГЭЭ 
промысла тихоокеанских ло-
сосей и других видов водных 
биоресурсов, в отношении ко-
торых не устанавливается об-
щий допустимый улов (ОДУ), 
станет серьезным ударом по 

отрасли, заявил на заседании 
Максим Козлов.

Он рассказал, что по ито-
гам лососевой путины 2019 г. 
Сахалинская межрайонная 
природоохранная прокуратура 
возбудила 10 административ-
ных дел против рыбодобываю-
щих предприятий из-за отсут-
ствия ГЭЭ при осуществлении 
деятельности на рыболовных 
участках. А в декабре теку-
щего года Росприроднадзор 
уточнил, что положительное 
заключение экспертизы не 
требуется, если речь идет о 
квотируемых видах водных 
биоресурсов (ГЭЭ является 
обязательной частью процеду-
ры утверждения ОДУ). Но для 
всех остальных объектов про-
мысла экологическая экспер-
тиза обязательна.

«Сразу возникает масса 
вопросов. Государственная 
экологическая экспертиза – 
это крайне трудоемкая, дол-
гая и дорогостоящая работа. 
Непонятно, что должно быть 
объектом такой оценки – от-
дельный невод, деятельность 
на рыбопромысловом участке 
или работа всего предприятия. 
В какие сроки и с какой перио-
дичностью нужно делать такую 
экспертизу – каждый год, чаще 
или реже? Распространяются 
ли эти требования только на 
рыбопромышленников или и 
на других пользователей, на-
пример КМНС?» – позже за-
явил Fishnews Максим Козлов.

По оценке АРСО, настоль-
ко революционные изменения 
в порядке осуществления ры-
боловства ставят под угрозу 
весь промысел, как тихооке-
анских лососей, так и других 
«неодуемых» видов. Причем 
не только на Дальнем Востоке, 
а во всех рыбохозяйственных 
бассейнах страны. «Это се-
рьезнейший вопрос, который, 
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РЫБАКИ РАСШИРИЛИ ПОВЕСТКУ 
АКТУАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

На заключительном в этом году заседании 
Общественного совета при Росрыболовстве 
не только подводили итоги работы,  
но и говорили об актуальных проблемах  
и новых угрозах для отрасли.



В этом году одна из ком-
паний Северо-Западного ры-
бопромышленного консорци-
ума (СЗРК) – Архангельский 
траловый флот – наконец по-
лучила первое из четырех су-
дов, заказанных у российских 
судостроителей в рамках про-
граммы инвестквот. Вместо 
оговоренных в контракте 24 
месяцев строительство судна 
растянулось на 39, что не мог-
ло не отразиться на экономи-
ке инвестпроекта.

Помимо расходов непо-
средственно на строительство 
компании пришлось содер-
жать и ремонтировать ста-
рый флот, заменой которому 
должны стать новые трауле-
ры. Все это время АТФ пла-
тил проценты по кредитам, 
взятым для финансирования 
инвестпроекта, и нес затраты 
по обслуживанию банковских 
гарантий, выданных по требо-
ванию Росрыболовства.

«Объем этих затрат доста-
точно существенный, – рас-

сказал в интервью журналу 
«Fishnews – Новости рыбо-
ловства» исполнительный 
директор СЗРК Сергей Не-
светов. – У нас работает 
группа наблюдения за стро-
ительством судов, которая 
точно так же требует финан-
сирования, как и сторонние 
организации. Все эти затра-
ты ложатся на проект. По-
этому чем дольше строится 
судно, тем хуже экономика 
проекта».

Несмотря на это основные 
риски в компании связывают 
не с вопросом окупаемости 
судна, а с реформаторской 
деятельностью государства 
в части распределения квот.

«Мы абсолютно уверены, 
что судно будет работать и 
работать эффективно. А вот 
в чем нет никакой уверенно-
сти, так это в том, что не из-
менятся базовые принципы 
распределения квот. Причем 
как на рыбу, так и на краба 
– на все виды биоресурсов. 

Как нет уверенности, что тот 
объем квот, который у нас 
имеется сегодня, не умень-
шится вследствие новых аук-
ционов», – отметил предста-
витель СЗРК.

Он подчеркнул, что прак-
тически все компании, риск-
нувшие начать строитель-
ство судов по программе ин-

вестквот, в своих экономи-
ческих расчетах опирались 
прежде всего на «историче-
ские» квоты, которые закре-
плены за ними договорами 
до 2034 г. «Эта часть долж-
на оставаться неизменной, 
иначе инвестпроекты про-
сто не окупятся», – уверен 
Сергей Несветов. 

Инвестквоты
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на мой взгляд, можно разре-
шить только на уровне феде-
ральных ведомств», – подчер-
кнул Максим Козлов.

«Мы можем подкосить 
все полностью, – удивился 
подходу надзорных органов 
Илья Шестаков. – Мне кажет-
ся, достаточно правил рыбо-
ловства и разрешенных или 
запрещенных орудий лова. 
В рамках этого можно про-
водить оценку экологических 
последствий, если это так  
необходимо».

Руководитель Росрыболов-
ства попросил ассоциацию пе-
реслать соответствующие ма-
териалы в федеральное агент-
ство. «Надо будет подумать, 
как правильно отреагировать, 
потому что это действительно 
может привести к коллапсу», – 
отметил он.

ДОБЫТЧИКИ ЕЖА 
НАДЕЮТСЯ  
НА ВОЗОБНОВЛЕНИЕ 
ПРОМЫСЛА

Кроме того, на заседании 
ОС было рассмотрено обра-
щение Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий Са-
халинской области о ситуации 
с промыслом морского ежа. 
Добыча этого вида водных 
биоресурсов традиционно ве-
дется с использованием судна, 
с которого спускаются лодки 
для работы водолазов, и рыба-
ки могли указывать эти вспо-
могательные плавсредства в 
разрешении на вылов.

С 2019 г. морской еж был 
переведен из объектов при-
брежного рыболовства в объ-
екты промышленного. Но 
приказ Росрыболовства от 12 
мая 2010 г. № 444, который 
позволял указывать в разре-
шении на вылов к основному 
добывающему судну вспомо-
гательные, относился только к 
«прибрежке». На это обратили 
внимание контролирующие 
ведомства и отреагировали 
– вплоть до открытия админи-
стративных дел.

«По большому счету на 
сегодняшний день погра-
ничные органы практически 
остановили у нас промысел 
морского ежа», – рассказал 
членам Общественного сове-
та президент АРСО. По сло-
вам Максима Козлова, в этом 
году не освоено еще порядка 
10% квоты – это примерно 700 
тонн весьма дорогостоящего 
вида морепродуктов.

Глава федерального агент-
ства согласился, что в ситуа-
ции необходимо разобраться. 
«Соответствующее поруче-
ние я дам, и отработаем из-
менения в приказ», – заявил 
Илья Шестаков.

Маргарита КРЮЧКОВА,
Анна ЛИМ 

Москва

РИСКИ НЕ В ЭКОНОМИКЕ,  
А В ДЕЙСТВИЯХ ГОСУДАРСТВА
Основные риски для предприятий, участвующих в программе инвестквот, 
связаны не с экономическими факторами, а с действиями государства  
по изменению правил доступа к ресурсу, считает исполнительный 
директор СЗРК Сергей НЕСВЕТОВ.

Росрыболовство выпу-
стило приказ о распределе-
нии инвестиционных квот по 
пользователям на Северном 
бассейне, сообщает корре-
спондент Fishnews. Доку-
мент предусматривает, ка-
кие предприятия в следую-
щем году смогут осваивать 
объемы трески и пикши под 
введенные в эксплуатацию 
новые производственные 
мощности.

На 2020 г. инвестквоты 
были выделены Архангель-
скому опытному водоросле-
вому комбинату, компаниям 
«Русская треска» и «Парк» 
– под береговые заводы. 
В 2021 г. к освоению инве-

стиционных квот смогут 
приступить Архангельский 
траловый флот, построив-
ший в России 86-метровый 

траулер-процессор «Барен-
цево море», и «Карелрыба», 
участвующая в программе 
с траулером-свежьевиком. 

Объемы вылова на пред-
стоящий год под береговые 
перерабатывающие заводы 
получили компании «Мурман 
СиФуд», «Причал-Л», «Груп-
па «Баренц», «Кедр Плюс», 
«Полярное море+», «Рыбо-
торговая сеть». Компания 
«Парк» пополнит копилку 
инвестиционных квот с еще 
одним заводом.

Напомним, что инвесткво-
ты закрепляются за предпри-
ятиями после того, как они 
пройдут специальный отбор, 
но к освоению лимитов можно 
приступать только когда про-
мысловое судно или берего-
вое производство будут вве-
дены в эксплуатацию. 

НА СЕВЕРНОМ БАССЕЙНЕ 
ПРИБАВИЛОСЬ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ КВОТ
Квоты добычи рыбы в инвестиционных целях на 2021 г. получили  
11 компаний. Предприятиям, построившим суда и заводы,  
выделены объемы вылова трески и пикши.



– Алексей Игоревич, в 
преддверии нового сезо-
на охотоморской путины 
рыбопромышленные ком-
пании обращают внимание 
на отсутствие подвижек в 
вопросе перегрузов. Не-
однократно пересекать го-
сграницу из-за штормов по-
прежнему разрешено толь-
ко для перегрузки уловов, 
но не произведенной из них 
рыбной продукции. Каковы 
шансы на сближение пози-
ций Пограничной службы  
и рыбаков?

– Решение затянулось, но 
подвижки всё же есть. Нам 
удалось обсудить проблему 
перегрузов на рабочей группе 
по отраслевому регулирова-
нию профильного комитета 
Совета Федерации и донести 
наши аргументы и расчеты до 
законодателей. Предложения 
были направлены регулятору, 
и в результате получена по-
нятная позиция Минсельхоза.

Но, к сожалению, сило-
вые ведомства по-прежнему 
видят высокие риски, если 
перегрузы рыбной продукции 
в районах укрытия будут раз-
решены. Причем эти риски 
связаны не столько с наруше-
ниями в сфере рыболовства, 
сколько с незаконным про-
никновением иностранных 
граждан через границу, воз-
можным распространением 
наркотических средств и в 
целом соблюдением режима 
госграницы.

Возможные механизмы 
контроля обсуждались в рам-
ках межведомственной рабо-
чей группы Росрыболовства 
и Пограничной службы ФСБ 
России. Мы поделились мне-
нием, как можно предотвра-
тить такие правонарушения, и 
предложили поработать в ре-

жиме эксперимента, хотя бы 
только на минтаевой путине. 
Надеюсь, коллеги из Погран-
службы к нам прислушаются.

Непосредственно по со-
держанию предложений мы 
не получили от Минсельхоза 
возражений. Однако, по мне-
нию регулятора, в первую оче-
редь необходимо решить во-
прос с работой в российских 
морских водах так называе-
мых незаходных судов. На это 
обращали внимание и пред-
ставители Пограничной служ-
бы. После того как проблема с 
«незаходными» судами будет 
урегулирована, мы сможем 
перейти к отработке иных ри-
сков и можем рассчитывать 
на вторую половину следую-
щего года для внесения зако-
нопроекта по перегрузам.

В целом работа над этим 
документом продолжается, 
у нас подготовлено обосно-
вание и все расчеты. Как мы 
знаем, объединения рыбаков 
Сахалина и Приморья также 
обращаются во все инстанции 
по перегрузам, не дожидаясь, 
пока эту работу выполнит ос-
новная отраслевая ассоциа-
ция – ВАРПЭ, которая, на наш 
взгляд, почему-то потеряла 
интерес к этой проблеме. В 
этом году законопроект о пе-
регрузах был в повестке дня 
одного из заседаний Обще-
ственного совета при Росры-
боловстве. Однако в послед-
ний момент председатель ОС, 
он же президент ВАРПЭ, снял 
этот вопрос с рассмотрения 
по странной причине. Хотя по-
зиция Общественного совета 
была бы весьма кстати.

– Ваша ассоциация высту-
пала за фактический запрет 
промысла для «незаходных» 
судов. Еще год назад Рос-

рыболовство настаивало на 
скорейшем введении такой 
нормы, но затем стали на-
зываться более отдаленные 
сроки. С чем это связано? 
И какое решение могло бы 
устроить и государство,  
и бизнес?

– В этом году проект по-
становления по «незаход-
ным» судам, внесенный в 
правительство, неоднократно 
рассматривался, в том числе 
в рамках механизма «регуля-
торной гильотины» на рабо-
чей группе. Поскольку о нем 
были разные толкования, мы 
считаем важным довести до 
всех судовладельцев, что 
этот акт не устанавливает 
каких-либо запретов ни на 
промысел, ни на покупку или 
постройку, ремонт и переобо-
рудование судна за границей. 
Речь идет лишь о создании 
одинаковых условий рыбо-
ловства в российской эконом-
зоне для собственников всех 
рыбопромысловых судов, в 
том числе «незаходных».

Каким образом это плани-
руется сделать? Предложено 
ввести дополнительное усло-
вие для оформления разре-
шения на добычу водных био-
ресурсов (ВБР). Необходимо, 
чтобы у таможенных органов 
были сведения о таможенном 
декларировании судна, про-
изведенном после его реги-
страции. По большинству су-
дов такие сведения есть – де-
кларирование происходит при 
каждом возвращении судна с 
промысла.

Это несложный и понят-
ный механизм. По сути, для 
получения разрешения на вы-
лов необходимо осуществить 
заход судна в один из россий-
ских морских портов. Причем 
достаточно делать это с опре-

деленной периодичностью. 
Вопрос только с какой?

В той редакции проекта по-
становления, которая рассма-
тривалась на рабочей группе, 
норма может читаться так, что 
за всю многолетнюю эксплуа-
тацию судна иностранной по-
стройки достаточно будет за-
вести его в российский порт 
хотя бы один раз. Это, конеч-
но, неправильно. Поэтому 
мы предложили доработать 
проект и уточнить, что сведе-
ния о декларировании судна 
должны иметься за период 
нескольких лет до заявки на 
оформление разрешения. Это 
должен быть какой-то обосно-
ванный срок.

Задержка принятия акта 
связана, насколько мы пони-
маем, с сопротивлением вла-
дельцев «незаходных» судов. 
Основное отраслевое объеди-
нение даже координирует эту 
работу. Противники введения 
нормы теперь предлагают 
отсрочить ее вступление в 
действие на три года. На наш 
взгляд, это безосновательно 
с учетом предусмотренного 
переходного периода, ранее 
предоставленных льгот для 
таможенного оформления та-
ких судов и длительной разра-
ботки проекта.

– На ваш взгляд, какая 
периодичность была бы  
оптимальной?

– С учетом того обстоя-
тельства, что пять лет – это 
срок освидетельствования 
судна под класс Морского 
регистра, пятилетний пери-
од выглядит оптимальным и  
обоснованным.

– АСРФ поднимала на 
уровнях заинтересованных 
ведомств и правительства 

вопрос о сроках и перио-
дичности обновления ки-
тайской стороной списков 
российских промысловых 
судов и рыбоперерабаты-
вающих заводов, продук-
ция которых разрешается к 
ввозу в Китай. Что удалось 
сделать?

– В течение года мы об-
ращали внимание руковод-
ства и Россельхознадзора, и 
Минсельхоза на эту проблему 
– рассмотрение российских 
заявок по обновлению спи-
сков экспортеров происходит 
крайне медленно. Это созда-
ет большие риски для бизне-
са. Например, заявки по объ-
ектам – поставщикам живых 
морепродуктов, поданные в 
середине июля, удовлетвори-
ли, обновив списки, только в 
конце ноября. По заморожен-
ной рыбопродукции россий-
ская сторона направила за-
явку еще в июне, а результата 
нет до сих пор.

Мы видим, что Россель-
хознадзор и Нацрыббезопас-
ность оперативно отрабаты-
вают с российскими пред-
приятиями все необходимые 
процедуры. Рыбаки и отрас-
левые объединения работают 
в постоянном контакте с ком-
петентными органами, пред-
ставляют все необходимые 
сведения и видеоматериалы 
по объектам. Но переговоры 
с китайской стороной прохо-
дят тяжело, и процесс в целом  
не ускоряется.

Вот-вот начнется сезон 
промысла минтая в Охотском 
море – основная по объему 
и количеству судов путина. 
Наши рыбаки могут стол-
кнуться с невозможностью 
экспорта рыбной продукции 
с новых судов или заводов. 
Это критично. Ждать до по-

Интервью
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Алексей ОСИНЦЕВ:  
ЛЮБОЙ ДАЛЬНОВИДНЫЙ СУДОВЛАДЕЛЕЦ 
ЗАИНТЕРЕСОВАН В ОБНОВЛЕНИИ ФЛОТА
Главный форс-мажор уходящего года отодвинул на задний план 
проблемы отдельных отраслей, и рыболовство не стало исключением. 
Государство словно решило отложить до лучших времен  
и радикальные реформы, и точечную настройку законодательства.  
Тем не менее упорная работа на площадке рыбной правкомиссии,  
в координационных и совещательных органах, в рамках механизмов 
«регуляторной гильотины» и оценки регулирующего воздействия 
рано или поздно принесет плоды, уверен президент Ассоциации 
судовладельцев рыбопромыслового флота (АСРФ) Алексей ОСИНЦЕВ. 
В интервью Fishnews он рассказал, какие льготы сулят инвесторам 
изменения в законодательстве, есть ли шансы ускорить китайскую 
бюрократию, сколько еще рыбакам дожидаться решения  
по перегрузам и какую отдачу получит отрасль от второй  
волны аукционов и инвестквот. Алексей ОСИНЦЕВ, президент Ассоциации судовладельцев 

рыбопромыслового флота



лутора лет, пока произво-
димая ими продукция будет 
разрешена к ввозу в Китай 
и другие страны, мягко гово-
ря, экономически невыгод-
но. Решение этого вопроса 
– настоящая головная боль  
инвесторов.

Эту информацию я доло-
жил в сентябре на заседании 
профильной правкомиссии. 
По ее итогам Россельхоз-
надзору и Минсельхозу были 
даны поручения проработать 
в двустороннем формате с ки-
тайской стороной периодич-
ность обновления перечней 
экспортеров и сроки рассмо-
трения российских заявок.

Мы предлагали пойти по 
пути подачи информации пар-
тиями. Сначала раз в квар-
тал обновлять данные по тем 
предприятиям, которые соот-
ветствуют требованиям к экс-
портерам, а затем перейти на 
ежемесячную подачу. То же 
касается и исключения объек-
тов из списков.

Но на практике вышло так, 
что китайская сторона сама 
перешла к односторонним 
изменениям при приоста-
новке ввоза продукции с от-
дельных судов или заводов 
– при подозрении на контакт с  
коронавирусом.

Сейчас проводится пере-
аттестация экспортеров, по 
результатам которой инфор-
мация о готовности россий-
ских судов и заводов будет 
партиями направляться ком-
петентным службам КНР.

Рассчитываем, что регу-
лярность подачи заявок по-
зволит сократить сроки их 
рассмотрения. Мы видим за-
интересованность в этом не 
только российских произво-
дителей, но и китайских по-
требителей нашей продукции. 
Устойчивый спрос на россий-
скую рыбу и морепродукты 
был подтвержден в ходе биз-
нес-миссии, которая прово-
дилась в начале декабря в он-
лайн-формате торгпредством 
России в Китае.

– А что вы думаете по 
поводу новых требований, 
которые в связи с корона-
вирусом выдвинули китай-
ские службы к российской 
(и не только) рыбопро-
дукции, выгружаемой в  
портах КНР?

– Вы совершенно правиль-
но заметили, что эти требо-
вания относятся не только к 
российской рыбопродукции. 
И, кстати, они выдвигаются не 
только китайской стороной. 
На днях мы получили рас-
сылку о новых требованиях в  
Республике Корея.

Власти разных стран ста-
раются предпринять все воз-
можные меры, чтобы не допу-
стить распространения коро-

навируса. То же самое проис-
ходит и у нас.

– В этом году принят фе-
деральный закон о защите 
и поощрении капитальных 
вложений. Что необходимо 
сделать, чтобы применить 
его подходы к инвестициям 
в области рыболовства?

– Положения налогового 
законодательства о защите и 
поощрении инвестиций пред-
усматривают сохранение у ин-
вестора порядка определения 
налоговой базы, налогового 
периода, налоговых ставок, 
порядка исчисления налога 
на прибыль, а также сохране-
ние иных налогов и льгот по их 
уплате на период реализации 
инвестпроекта. По нашему 
мнению, эти принципы необ-
ходимо распространить и на 
отраслевые инвестпроекты. К 
сожалению, сейчас эти поло-
жения не распространяются 
на ставки сбора за пользова-

ние водными биоресурсами, 
которые платят все рыбаки.

Минсельхоз России дора-
батывает законопроект об из-
менениях в Налоговый кодекс 
по ставкам сбора. Логично 
учесть подходы защиты и со-
хранения инвестиций в этом 
законопроекте. Для этого не-
обходимо предусмотреть воз-
можность применения вычета 
при уплате сборов при осу-
ществлении рыболовства с 
использованием новых судов, 
построенных в рамках меха-
низма инвестквот.

Кроме того, мы предложи-
ли разработчику законопро-
екта увеличить ставки сборов 
для промысловых объектов, 
выделенных на инвестицион-
ные цели, – это прежде все-
го минтай и атлантическая 
треска – после 2025 года. К 
этому времени все суда по 
уже прошедшим отбор ин-
вестпроектам будут введены 
в эксплуатацию. По такому 
же принципу целесообразно 
предусмотреть временный 
вычет по инвестиционным 
квотам на вылов крабов, ко-
торые были проданы в конце 
прошлого года на аукционах 
и по которым приняты обя-
зательства построить новые  
краболовные суда.

Принятие таких предложе-
ний позволит на этапах стро-
ительства и первоначальной 
эксплуатации объектов со-
хранить условия реализации 
инвестпроектов и аукционов 
на инвестиционные цели.

– В ноябре в Налоговый 
кодекс были внесены по-
правки, устанавливающие 
нулевой НДС для предпри-
ятий – экспортеров про-
дукции из уловов водных 
биоресурсов, добытых в 
ИЭЗ России. Для чего по-
требовались эти изменения 
и какую экономию они при-
несут рыбакам?

– Речь идет о поправках, 
которые в налоговом отноше-
нии признали российский ста-
тус рыбной продукции, отгру-
жаемой из районов промысла 
в российской экономзоне. Это 
не об экономии, а о том, что 
снят риск возможных финан-
совых потерь для рыбаков.

Дело в том, что ранее име-
ла место определенная судеб-
ная практика, претензии на-
логовых органов к рыбакам, 
отказы в возмещении НДС 
при оформлении отгрузоч-
ных документов напрямую из 
таких районов промысла до 
иностранных портов назначе-
ния. Хотя логистика в любом 
случае осуществлялась толь-
ко через российский порт.

Часть предприятий не не-
сла таких рисков, поскольку 
делала два комплекта доку-
ментов: сначала отгрузка из 
района промысла в россий-
ский порт, затем это же или 
другое юрлицо отгружало 
рыбу из российского порта 
в иностранный. Нередко та-
кие сделки носили, скажем 
прямо, искусственный ха-
рактер, поскольку продук-
ция реализовывалась еще 
до отгрузки и эти документы 
создавались только для того, 
чтобы избежать возможных  
претензий.

Практика таких отказов 
могла быть расширена повсе-
местно. В этом случае сумма 
потерь отрасли была бы весь-
ма значительной. Теперь этот 
правовой пробел устранен. 
Считаем, что это упрощение 
административного бремени 

и хозяйственной деятельно-
сти предприятий.

– Одной из самых резо-
нансных тем в уходящем 
году стали инициативы 
РРПК по реформе рыбной 
отрасли. АСРФ поддержа-
ла эти предложения, но 
регулятор и большинство 
предприятий высказались 
резко против. Насколько 
актуальны такие измене-
ния в текущей ситуации? 
Какие проблемы они могут 
создать для компаний, уже 
участвующих в программе 
инвестквот?

– Эти изменения были 
предложены не сиюминутно. 
Их актуальность сохрани-
лась, более того, она под-
тверждается их обсуждением 
и в целом ситуацией, как в 
международном плане, так и 
в экономике. Предложенная 
реформа нацелена на даль-
нейшее обновление рыбо-

промыслового флота за счет 
судов российской постройки. 
Начавшееся в рамках меха-
низма инвестквот строитель-
ство позволит обновить про-
мысловые мощности лишь 
частично.

Предложения участни-
ков АСРФ отвечают государ-
ственным задачам, но прежде 
всего они направлены на по-
вышение эффективности эко-
номической отдачи от рыбной 
отрасли. По нашим расче-
там, их реализация позволит 
примерно на 20% увеличить 
стоимость производимой ры-
бопродукции – за счет повы-
шения степени переработки 
и выпуска новых видов про-
дукции. Тем самым повысится 
и стоимость экспорта отече-
ственной рыбы.

Для примера: сейчас сред-
няя стоимость экспорта тон-
ны американской продукции 
из минтая составляет около 
3 тыс. долларов, тогда как 
экспортная российская мин-
таевая продукция в 2,5 раза 
дешевле. Это происходит за 
счет совершенно иной струк-
туры производства и сбыта в 
США. Из уловов в основном 
выпускается филе и сурими 
– продукция с более высокой 
добавленной стоимостью.

Решение увеличить раз-
мер инвестквот до 50% обще-
го допустимого улова полно-
стью обеспечит загрузку про-
мысловых и перерабатываю-
щих мощностей новых судов 
и увеличит как долю безот-
ходной переработки, так и вы-
пуск более дорогой и востре-
бованной продукции. Запасы 
водных биоресурсов ограни-
чены, и без перевооружения 
отрасли российские рыбаки 
по-прежнему будут проигры-
вать международную конку-
ренцию в таких сегментах, как 
добыча и переработка минтая 
на Дальнем Востоке или тре-
ски в Баренцевом море. Не 
случайно именно эти объекты 
выделены на инвестцели.

И я бы не сказал, что ре-
гулятор выступил против этих 
инициатив. Минсельхоз и 
Росрыболовство считают, что 
предложения могут быть кон-
цептуально поддержаны, но 
требуют проработки с учетом 
возможностей отечественных 
верфей. Со схожей позицией 
выступило и Минэкономраз-
вития. Инициативы положи-
тельно оценил Минпромторг.

В отношении аукционов 
с инвестобязательствами на 
право добычи крабов могу об-
ратить внимание на результа-
ты уже проведенных торгов. В 
бюджет поступило 142 млрд 
рублей, размещены заказы 
на строительство в России 35 
краболовных судов. Такие же 
результаты прогнозируются и 
для второго этапа.

– Но это результаты с 
точки зрения государства. 
А что получил бизнес? 
Пока налицо лишь возрос-
шая кредитная нагрузка на  
компании.

– Вы не правы. Любой су-
довладелец вздрагивает, от-
правляя в море судно, кото-
рое находится не в лучшем 
техническом состоянии. И 
никому бы не хотелось, чтобы 
очередной рейс закончился 
трагично.

Поэтому любая рыбопро-
мышленная компания, рабо-
тающая на годы вперед, за-
интересована в обновлении 
флота, в создании безопас-
ных и комфортных условий 
для труда и отдыха экипажа, 
в увеличении экономиче-
ской отдачи от добываемого  
ресурса.

Наша ассоциация объ-
единяет именно инвесторов, 
которые целенаправленно за-
нимаются обновлением фло-
та. Думаю, не погрешу против 
истины, если скажу, что и для 
многих других компаний, ко-
торые пока не входят в АСРФ, 
такие предложения приемле-
мы и ими поддерживаются.

Александр ИВАНОВ

Интервью
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Дальневосточные рыбаки 
столкнулись с неожиданной 
проблемой: надзорные орга-
ны считают, что для промысла 
необходимо положительное 
заключение государственной 
экологической экспертизы 
(ГЭЭ), проведенной за счет 
пользователя. Прохождение 
такой процедуры требует 
средств, а главное – времени. 
Да и вопросов, как ее пройти 
в отношении рыболовства, – 
множество.

Из декабрьского письма 
Росприроднадзора следует, 
что требование распространя-
ется только на объекты, в от-
ношении которых не утверж-
дается общий допустимый 
улов (материалы ОДУ готовят 
с обязательным прохождени-
ем экологической экспертизы 

госорганы), отметил на он-
лайн-конференции Fishnews 
президент Ассоциации рыбо-
промышленных предприятий 
Сахалинской области Максим 
КОЗЛОВ. Но даже так это 
огромное количество промыс-
лов, в том числе в централь-
ной части страны.

В отношении компаний воз-
буждаются административные 
дела, ситуация очень серьез-
ная, подчеркнул глава АРСО.

Об угрозах для рыболов-
ства заявили и руководители 
других объединений отрасли. 
Непонятно, как в таких усло-
виях быть с промыслом лосо-
сей. Анализ показывает, что 
даже если предприятия будут 
вынуждены проходить проце-
дуру ГЭЭ, они не смогут уло-
житься в поставленные сроки 

– к этому времени просто не 
будет материалов прогноза 
вылова, обратил внимание 
председатель Ассоциации 
добытчиков лососей Камчат-
ки Владимир ГАЛИЦЫН. К 
тому же прогноз по вылову 
красной рыбы может менять-
ся несколько раз за путину, 
получается, что каждый раз 
нужна новая экспертиза? Или 
рыбакам жертвовать уловом? 
Это перечеркивает все успехи 
в оперативном регулирова-
нии промысла, которых от-
расль добилась за последние  
десять лет.

Получается также, что тре-
бование о ГЭЭ касается не 
только промышленных пред-
приятий, оно распространяет-
ся на все виды рыболовства 
– на традиционные промыслы 

коренных народов, рыболов-
ство в научных целях и т.д.

Координационный совет 
обсудил пути решения пробле-
мы. Возможно, речь пойдет об 
изменениях законодательства, 
но это длительный процесс, а 
угрозу для рыболовства нуж-
но снять оперативно, отметил 
президент Ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий При-
морья Георгий МАРТЫНОВ. 
Промысел ждать не будет, со-
гласился с коллегой руководи-
тель Ассоциации предприятий 
рыбной отрасли Хабаровского 
края Сергей РЯБЧЕНКО.

Проблема в полном объ-
еме касается и северян, под-

черкнул председатель Меж-
региональной ассоциации 
прибрежных рыбопромыш-
ленников Северного бассей-
на Валентин БАЛАШОВ.

Руководители ассоциаций 
также обсудили, на каких пло-
щадках может быть поднята 
тема госэкспертизы. На засе-
дании Общественного совета 
при Росрыболовстве глава ве-
домства Илья ШЕСТАКОВ уже 
заявил о важности решения 
вопроса. Необходимо, чтобы 
Минсельхоз, Росрыболовство 
и Минприроды провели сове-
щание по проблеме, предло-
жили члены координационно-
го совета. 

РЫБОЛОВСТВО СТОЛКНУЛОСЬ 
С НОВЫМИ РИСКАМИ
Требование о прохождении государственной экологической 
экспертизы ставит под угрозу работу рыбаков. Необходимо 
провести на федеральном уровне совещание по столь важной 
теме, заявил Координационный совет рыбохозяйственных 
ассоциаций Дальнего Востока.



Китай ранее заявил о необходимости до конца года перепроверить 
всех российских поставщиков рыбы и рыбопродукции.  
Теперь стороны договорились о постепенной переаттестации.
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ИНВЕСТИЦИИ В НАСТОЯЩЕЕ

Впервые пользователи 
смогли приступить к освоению 
этого вида квот в 2020 году. В 
числе таких компаний оказался 
камчатский Рыболовецкий кол-
хоз им. В.И. Ленина, который 
годом ранее успешно предъ-
явил комиссии первое постро-
енное в России современное 
рыболовное судно. В этом 
году активный участник про-
граммы инвестквот не только 
продолжил вводить в эксплуа-
тацию новые объекты, но и за-
явил о планах на дальнейшее 
строительство.

ПОПОЛНЕНИЕ  
НА ПРОМЫСЛЕ

Первые инвестиционные 
квоты за РК им. Ленина были 
закреплены в 2018 году: это 
были объемы вылова трески, 
камбал, терпуга, кальмара, 
наваги, макруруса и палтуса 
под строительство трех судов 
– инвестиционных объектов 
типа «Г-1».

На сегодняшний день все 
траулеры-сейнеры серии по 
проекту SK-3101R сданы. Два 
судна – «Ленинец» и «Коман-
дор» – уже работают на про-
мысле в Дальневосточном 
бассейне, третье было пере-
дано заказчику 27 ноября 
2020 года. В торжественной 
церемонии, которая прошла 
на калининградском заводе 
«Янтарь», принял участие зам-
министра сельского хозяй-
ства – руководитель Росры-
боловства Илья ШЕСТАКОВ. 
«Это действительно важное 
и уникальное событие. Это 
первые суда, которые обно-
вят рыбопромысловый флот 
Российской Федерации», – 
отметил глава федерального 
агентства, поздравляя кол-
лектив верфи и руководство 
рыбацкого предприятия с за-
вершением строительства.

Особую важность появле-
ния современного промысло-
вого флота на Камчатке отме-
чают и в региональном пра-
вительстве. «Эти суда будут 
решать вопросы продоволь-
ственного обеспечения жи-
телей полуострова. Отрадно, 
что это будет продукция со-
вершенно иного качества, ко-
торая позволит придать новый 
импульс развитию рыбохозяй-
ственного комплекса Камчат-
ского края», – заявил ранее 

министр рыбного хозяйства 
края Андрей ЗДЕТОВЕТСКИЙ 
на церемонии поднятия флага 
на втором судне из серии но-
вых траулеров-сейнеров.

О том, как суда-«ново-
бранцы» обживаются на Кам-
чатке, Fishnews рассказал 
председатель Рыболовецко-
го колхоза им. В.И. Ленина 
Сергей ТАРУСОВ:

– И «Ленинец», и «Коман-
дор» уже работают на про-
мысле. Практически никаких 
сложностей с их вводом в 
эксплуатацию не возникало, а 
какие-то небольшие нюансы, 
неизбежно проявляющиеся в 

ходе эксплуатации новых су-
дов, никак не отразились на 
уловах. Так что оба траулера-
сейнера с первого дня начали 
показывать хорошие резуль-
таты и, можно сказать, даже 
превзошли наши ожидания. 
Мы довольны и качеством но-
вых пароходов, и их работой.

Тем более что тип этих су-
дов экипажам был уже изве-
стен: все они прошли хорошую 
«тренажерную практику» на 
нашем «Громобое» [траулер-
сейнер, приобретенный РК 
им. Ленина в Норвегии в 2016 
году. – Прим. ред.]. Так что на 
новых сейнерах всё было зна-
комо и понятно, экипажи на 
100% имели представление 
о возможностях таких судов 
и смогли сразу включиться в 
работу.

– На каких объектах но-
вые суда уже успели себя 
показать?

– Они работают на мин-
тае и сельди. Сырец достав-
ляется на береговую фабри-
ку. Процесс выливки улова 
полностью автоматизирован. 

За раз такой траулер-сейнер 
способен доставить на берег 
порядка 500 тонн рыбы.

– Новые среднетоннажни-
ки расширяют состав флота 
вашей компании или заменя-
ют собой устаревшие суда?

– Мы потихоньку начина-
ем списывать старый флот: 
уже ушел один БАТМ, посте-
пенно за ним последуют и 
средние суда.

– Все три судна – это пол-
ная копия друг друга, или 
что-то все-таки пришлось 
совершенствовать?

– Нет, это один проект, и 
все три судна полностью оди-
наковые, никаких отличий 
между ними нет: по комплек-
тации, оборудованию, вну-
тренней организации – всё 
идентичное.

– Стоит отметить, что по-
следнее в этой серии судно 
– траулер-сейнер «Василий 
Каплюк» – получил такое имя 
уже буквально в последние 
месяцы перед сдачей (пре-
жде он назывался «Ударни-
ком»). Почему было принято 
решение сменить имя?

– Это действительно све-
жая и, к сожалению, печаль-
ная история для нас. Василий 
Михайлович КАПЛЮК более 
20 лет был капитаном морско-
го рыбного порта Петропав-
ловска-Камчатского. Затем 
еще порядка 15 лет работал 
у нас в Рыболовецком кол-
хозе им. В.И. Ленина. Можно 
с уверенностью сказать, что 
Василий Михайлович – это 
знаковая личность для Кам-
чатки, его все очень уважали 
как хорошего человека и про-

фессионала в своем деле. К 
сожалению, в июле этого года 
он ушел из жизни. Мы реши-
ли увековечить память о нем, 
дав имя Василия Михайловича 
Каплюка новому пароходу, ко-
торый в скором времени гото-
вимся встретить на Камчатке.

ПРОЕКТЫ В РАБОТЕ

В августе 2019 года Ры-
боловецкий колхоз им. В.И. 
Ленина заложил на «Янтаре» 
крупнейший в стране БМРТ 
«Виктор Гаврилов». После 
предъявления комиссии это-
го объекта инвестиций, от-
несенного к типу «А», кам-
чатское предприятие сможет 
рассчитывать на дополни-
тельные квоты вылова мин-
тая и сельди.

В настоящее время на 
калининградской верфи ве-
дется активное строитель-
ство. Ожидается, что через 
год будет полностью гото-
ва корпусная часть круп-
нотоннажного траулера-
процессора и к концу 2021 
года судно будет спущено 
на воду. В течение 2022 
года по плану будет про-
исходить насыщение БМРТ 
оборудованием, а в августе 
2023 года «Виктор Гаври-
лов» должен быть передан  
заказчику.

Судно планируется ис-
пользовать для работы в 
экономзоне России, главным 
образом на минтае, сельди 
и сардине-иваси. С учетом 
автономности плавания трау-
лер-процессор сможет меся-
цами не покидать районы про-
мысла – два экипажа будут 
сменять друг друга каждые  
6 месяцев.

Новое судно также будет 
оснащено современным обо-
рудованием. Обучение эки-
пажа будет осуществляться 
параллельно со строитель-
ством БМРТ: планируется, 
что в Калининград отпра-
вятся ведущие специалисты  
РК им. В.И. Ленина. Судовые 
механики, электромеханики, 
рефмеханики будут задей-
ствованы в установке обору-
дования и параллельно смогут 
вникать в его работу, общаясь 
напрямую с представителями 
фирм-производителей.

Как и в случае с трауле-
рами-сейнерами проект трау-
лера-процессора создавался 
санкт-петербургскими кон-
структорами и в плотном вза-
имодействии со специалиста-
ми РК им. Ленина. Опытные 
камчатские рыбаки присут-
ствовали на всех этапах – от 
прорисовки дизайн-проекта 
до насыщения будущих судов 
оборудованием.

Даже в последние недели уходящего года отрасль не сбавляет 
рабочий темп: продолжается промысел, идет выдача разрешений 
на вылов и планирование работы на следующие 12 месяцев. 
Наравне с традиционными объемами Росрыболовство 
распределило в декабре и новую партию квот под инвестиции.

Траулер-сейнер проекта SK-3101R – это многофунк-
циональное судно, предназначенное для добычи различ-
ных видов водных биоресурсов, в том числе дальнево-
сточной сардины (иваси) и скумбрии. Позволяет вести 
промысел донным и пелагическим тралами, снюррево-
дом и кошельковым неводом. Длина – 50,6 м, ширина 
– 12 м, водоизмещение – 2340 тонн, мощность главного 
двигателя – около 2200 кВт, скорость полного хода – 
около 13 узлов. Хранение улова осуществляется в RSW-
танках (с охлаждаемой морской водой).

Большой морозильный рыболовный траулер-процес-
сор проекта 5670WSD предназначен для лова и перера-
ботки пелагических видов рыб. Рыбоперерабатывающая 
фабрика на борту БМРТ сможет выпускать разделанную 
и упакованную рыбу, консервы, рыбий жир и муку. Длина 
судна – 121 м, ширина – 21,6 м, осадка – около 7,9 м, водо-
измещение – 14 210 тонн, скорость – 15 узлов. Объем трю-
мов: морозильных – 2800 м куб., рыбной муки – 1450 м куб. 
Производительность – 500 тонн по мороженой продукции 
и 300 тонн по рыбной муке. Экипаж и команда – 148 чело-
век. Это самый крупный из БМРТ, строящихся сегодня на 
российских верфях.
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Сейчас работа в таком фор-
мате продолжается, но уже над 
малым рыболовным флотом: в 
2020 году РК им. В.И. Ленина 
было гарантировано предо-
ставление квот вылова раз-
норыбицы после ввода в экс-
плуатацию 6 малотоннажных 
судов – объектов инвестиций 
типа «Д-2».

Планы на новое строи-
тельство прокомментировал 
председатель рыболовецкого 
колхоза:

– В мае 2021 года присту-
пим к строительству шести 
малых рыболовных сейнеров, 
– рассказал Сергей Тарусов. 
– Осуществлять его будем в 
Петропавловске-Камчатском. 
Место строительства еще 
выбираем – у нас уже есть 
три варианта, думаю, к янва-
рю полностью определимся. 
Также к концу текущего года 
у нас будет полностью готов 
проект, сможем приступать к 
закупке материалов.

По плану закладка киля 
первого судна запланирова-
на в мае 2021 года, за 15-17 
месяцев первый пароход, 
думаю, мы построим. На соз-
дание остальных судов из се-
рии должно уйти уже меньше 
времени: программу по стро-
ительству шести МРС мы рас-
считываем реализовать за 
три года.

– Расскажите подробнее 
о проекте будущих судов.

– Наши малые сейнеры 
будут отличаться от класси-
ческих 20-метровых МРС-150 
– это будут уже 27-метровые 
суда. Также они будут более 
мощные и мобильные. Трюм 
может вместить до 60 тонн 
рыбы против стандартных 
20 тонн. Более мощная сило-
вая установка – 600 л.с. Со-
временная ваерная лебедка. 
Лучше условия труда и отды-
ха для экипажа.

Новые VHC в целом будут 
более технологичные – над 
этим трудятся опытные специ-
алисты. Думаю, пароход дол-
жен получиться неплохой, но, 
как обычно, жизнь покажет.

– Этот проект должен 
стать колоссальным опы-
том для Камчатки, ведь 
фактически прежде здесь 
осуществлялся только су-
доремонт. Ваши коллеги 
уже начинают обновлять 
камчатский малотоннаж-
ный флот, но строят МРС в 
других субъектах Дальнего 
Востока.

– Хотелось бы, конечно, 
чтобы все получилось. Я уве-
рен, что наши специалисты 
справятся.

На этом проекте камчат-
ское предприятие не плани-

рует останавливаться – об-
новление флота в рамках 
программы инвестиционных 
квот продолжится. В ноябре 
этого года приказом Росры-
боловства за Рыболовецким 
колхозом им. В.И. Ленина за-
креплены доли квот вылова 
минтая и сельди в Карагин-
ской подзоне. Эти объемы бу-
дут предоставлены предпри-
ятию после ведения в эксплу-
атацию еще двух новых судов 
– среднетоннажных трау-
леров-процессоров длиной 
не менее 50 м (тип объекта  
инвестиций «В-1»).

БЕРЕГ НЕ ОТСТАЕТ

В августе 2020 года РК 
им. В.И. Ленина посетил 
премьер-министр Михаил 
МИШУСТИН. На предприятии 
председателя правитель-
ства сопровождали министр 
финансов России Антон 
СИЛУАНОВ, министр по раз-
витию Дальнего Востока и 
Арктики Александр КОЗЛОВ, 
руководитель Росрыболов-
ства Илья ШЕСТАКОВ, глава 
Камчатского края Владимир 
СОЛОДОВ и председатель 
колхоза Сергей ТАРУСОВ.

Гости смогли оценить не 
только новый флот предпри-
ятия, но и береговые мощ-
ности. Несмотря на форс-
мажорные обстоятельства, 
которые принес этот год, 
рыболовецкий колхоз смог 
успешно сдать свой бере-
говой рыбоперерабатываю-
щий комплекс в Петропав-
ловске-Камчатском и полу-
чить под него объемы инве-
стиционных квот – минтая и 
сельди.

«Я хочу поблагодарить вас 
за проделанную работу. Это 
отличный баланс государ-
ственно-частного партнер-
ства. Вы смогли здесь орга-
низовать глубокую перера-
ботку рыбы, рабочие места. 
А также за то, что инвестиции 
приходят сюда. Вы создаете 
не только рабочие места, но 
и инфраструктуру для людей, 
это очень важно», – заявил 
премьер-министр.

– Сергей Борисович, 
этой весной, когда строи-
тельство вашего берегово-
го комплекса уже вышло 
на финишную прямую, все 
планы смешал коронави-
рус. Исландским специ-
алистам, осуществлявшим 
монтаж и запуск оборудо-
вания, пришлось спешно 
покинуть Россию из-за за-
крытия границ. Как разви-
валась ситуация дальше?

– Мы были вынуждены 
взять паузу, практически на 
полгода. Планировали сдать 
завод в мае, но вмешалась 
пандемия. Наладчики смог-

ли вернуться лишь в конце  
августа.

Сейчас завод уже офи-
циально запущен, работает. 
Думаю, что до Нового года 
мы полностью доведем его 
до совершенства и выйдем на 
те производственные мощно-
сти, которые закладывались в 
проект. Планируем выпускать 
широкий ассортимент – око-
ло 200 наименований готовой 

продукции, в первую очередь 
именно глубокой переработки.

– Это универсальный  
комплекс?

– Да, будем перерабаты-
вать практически полностью 
все виды сырья – это и минтай, 
треска, сельдь, и лосось, кам-
бала, кальмар. Поэтому завод 
планируем загружать круглый 
год – и люди будут постоянно 
обеспечены работой, и фабри-
ка. Это очень важно и в техни-
ческом плане, ведь здесь, как 
с автомобилем: пока ездишь, 
все в порядке, все работает, а 
стоит ему постоять 2-3 меся-
ца – то одно, то другое сразу  
требует ремонта…

– На новом заводе будет и 
консервное производство?

– Да, будем выпускать кон-
сервы и копченую, соленую 
рыбопродукцию. Новый завод 
представляет собой трехэтаж-
ное здание, где вся площадь 
занята производством. Тре-
тий этаж – это как раз кон-
сервное производство, вялка, 
копчение. А первый и второй 
этажи – это цеха по выпуску 
замороженной продукции. Бу-
дем ориентироваться больше 

на производство филе – из 
минтая, трески, лосося. Это 
не только было требованием 
к инвестобъекту, но и наше 
стратегическое направление: 
мы сами выбрали его, таково 
требование времени, такова 
потребность современного 
рынка.

– Новый производствен-
ный комплекса заменит вашу 
фабрику в Сероглазке?

– Старую фабрику мы уже 
остановили. Будем ее модер-
низировать, убирать устарев-
шее оборудование. Площади 
останутся, а как именно их ис-
пользовать, будем думать. В 
любом случае это будет про-
изводство готовой продук-
ции, в том числе, возможно,  
и сурими.

– Прежде большой про-
цент вашей продукции был 
ориентирован на внутрен-
ний рынок Камчатки, а как 
сейчас? Вы уже работаете 
над расширением рынка 
сбыта?

– Да, как раз сейчас ком-
мерческая структура нашей 
компании занимаемся этим 
вопросом, хотя он, конеч-
но, непростой. Есть сегодня 
определенные сложности: 
когда были свободные пере-
мещения, выезды, выставки, 
было намного проще найти 
потенциальных покупателей, 
показать свою продукцию ли-
цом. Сейчас это несколько ус-
ложнилось, но мы движемся 
вперед и в этом вопросе.

Новый завод расположил-
ся в непосредственной близо-
сти к причалам, куда возвра-
щаются с промысла суда РК 
им. Ленина для сдачи свежего 
сырья на переработку. Про-
цесс очень быстрый: по рыбо-
насосам буквально за счита-
ные минуты улов попадает в 
приемные бункеры перераба-
тывающего комплекса, одно-
временно проходя весовой и 
видовой учет. Теперь даже не 
верится, что еще пару лет на-
зад у рыбаков возникали опа-
сения (и не безосновательные) 
по поводу того, как именно 
контролирующие органы будут 
фиксировать такой процесс. 
Ведь в море сырец из кутка 
таким же образом сливается 
в RSW-танки современных су-
дов, по 200-300 тонн, – точный 
пересчет возможен только на 
берегу. Но, как подтверждают 
на камчатском предприятии, 
поправками, внесенными в 
правила рыболовства, удалось 
отрегулировать этот вопрос в 
достаточной мере, и каких-ли-
бо нареканий со стороны ор-
ганов контроля, пограничной 
службы по этому поводу сегод-
ня не возникает.

Однако даже после завер-
шения строительства такого 
современного завода опре-
деленные сомнения все-таки 
еще могут оставаться – как 
эксплуатировать и обслу-
живать высокотехнологич-
ное оборудование в столь  
отдаленном регионе?

– Завод оборудован по 
последнему слову техники. 
Представители иностран-
ных фирм-производителей 
оборудования будут оказы-
вать поддержку в обучении 
ваших сотрудников?

– У нас действует договор 
гарантийного обслуживания, и 
у зарубежных партнеров есть 
в этом плане обязательства: в 
течение года они должны об-
учать наших специалистов. 
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Но дело в том, что сейчас 
выполнение этих условий тоже 
затруднено: пандемия, к сожале-
нию, продолжается, а вместе с 
ней сохраняются и ограничения 
на передвижения. Но пока нам 
удается держать связь и произ-
водить все необходимые опера-
ции в формате видеоконферен-
ции. Поэтому наши программи-
сты в постоянном контакте со 
своими зарубежными коллега-
ми, и такой формат имеет массу 
преимуществ, позволяет нашим 
ребятам оперативнее обучаться, 
разбираться во всех нюансах. 
Думаю, что они полностью осво-
ят производство даже меньше, 
чем за год.

На самом деле такой вынуж-
денный глобальный уход в ин-
терактивность дал массу новых 
возможностей. Сегодня сама 
жизнь заставляет быстрее сооб-
ражать, двигаться, ориентиро-
ваться по ситуации.

– А насколько современ-
ные технологии оптимизируют 
штат работников вашего бере-
гового производства?

– У нас сейчас, конечно, воз-
росло количество специалистов-
автоматчиков, электронщиков, 
программистов. Изменилась и 
картина с рабочими специаль-
ностями: количественный состав 
остался практически прежним, 
но при этом выпуск продукции 
вырос в 4,5-5 раз!

Самое главное, что мы име-
ем возможность перерабаты-
вать свежее сырье в кратчайшие 
сроки и одномоментно в полном 
объеме – это первое условие для 
производства качественной про-
дукции. Рыба ни в коем случае 
не должна лежать, дожидаясь 
своей очереди на обработку.

Сегодня мы видим, что у нас 
получается полностью выстроить 
эту производственную цепочку: 
новые суда с танками, которые 
доставляют улов в охлажденном 
виде на берег, высокотехноло-
гичная фабрика с ее возможно-
стями и мощностями для каче-
ственной и быстрой переработки. 
В результате и покупатели уже 
приезжают к нам, видят произ-
водство, осматривают качество 
продукции, и у них складывается 
положительное мнение.

Но, как и с флотом, одним 
проектом на берегу Рыболовец-
кий колхоз им. В.И. Ленина не 
ограничился. Обе дочерние ком-
пании рыбколхоза приступили 
к обновлению своих производ-
ственных мощностей – «Коман-
дор» на западном побережье 
Камчатки (строительство объ-

екта ведется под инвестквоты) и 
«Ударник» на восточном.

Как рассказал Сергей 
Тарусов, эти проекты не такие 
высокотехнологичные, как в 
Петропавловске-Камчатском, 
но они также направлены на 
расширение возможностей по 
рыбопереработке. Оба завода 
планируется полностью обно-
вить и по составу оборудования, 
и по производительности. Здесь 
тоже будут применяться совре-
менные решения по выпуску го-
товой продукции – филе минтая, 
сельди, красной рыбы. В начале 
2022 года проекты планируется 
завершить полностью.

И все же именно 2020 год в 
истории рыболовецкого колхо-
за останется яркой страницей – 
особым этапом преодолений и 
свершений.

– Нынешний год для всех 
оказался непростым, произо-
шел определенный пересмотр 
ценностей, приоритетов…

– К сожалению, не для всех. 
Но, думаю, здравомыслящие 
люди все это видят, понимают, 
делают выводы.

– Очень надеюсь, что ваши 
партнеры, задействованные в 
основных проектах, все-таки 
прошли эту проверку?

– Да, они оказались в не ме-
нее сложной ситуации, чем мы, 
но в итоге все проявили себя с 
хорошей стороны. Поэтому, я 
думаю, что вместе мы достойно 
пройдем эти испытания. Все рав-
но следующий год будет легче, 
хотя бы потому, что люди осво-
ились, приспособились к новой 
реальности. Чему-то эта панде-
мия научила каждого из нас.

– Что помогало лично вам 
в этом году справляться с не-
простыми условиями, нестан-
дартными ситуациями?

– Наверно, понимание того, 
что нельзя останавливаться. Да, 
были сложности, но прекратить 
уже запущенный процесс, свер-
нуть масштабные проекты про-
сто невозможно. Может быть, 
темпы где-то и снизились, но 
общее движение все равно со-
хранилось. Поэтому мы верим, 
что все обязательно наладится. 
Знаете, как бывает: за черной 
полосой всегда наступает бе-
лая, самое главное – продол-
жать двигаться ей навстречу, 
вперед. Важно не унывать, ис-
кать пути решения тех проблем, 
которые сегодня перед нами 
ставит жизнь. Это самый на-
дежный способ.

Наталья СЫЧЁВА 
Петропавловск-Камчатский

ИНВЕСТИЦИИ  
В НАСТОЯЩЕЕ
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ЗАКОНОПОСЛУШНЫЕ 
НАРУШИТЕЛИ

Дальневосточный мор-
ской биосферный государ-
ственный природный запо-
ведник (ДВГМЗ) расположен 
на территории Хасанского 
района Приморья и на остро-
ве Попова в Первомайском 
районе Владивостокского 
городского округа. Площадь 
ООПТ составляет более 64,3 
тыс. га, в том числе 63 тыс. 
га акватории в заливе Петра 
Великого. На море вокруг 
границ заповедника уста-
новлена охранная зона запо-
ведника протяженностью 5 
556 м (3 мили).

Пять участков в грани-
цах охранной зоны были 
сформированы органами 
власти еще в 2011 году, 
остальные четыре РВУ – в 
2016 году. Их границы были 
определены приказами 
Приморского теруправле-
ния Росрыболовства. От-
метим, марикультурная де-
ятельность на этой аквато-
рии велась и ранее – более 
10 лет. Положение о запо-
веднике (в том числе ре-
дакция от 12 октября 2016 
года) допускало организа-
цию рыбоводных хозяйств 
на специально выделенных 
участках частичного хозяй-
ственного использования.

Новое положение о 
ДВГМЗ было утверждено 
приказом Министерства 
науки и высшего обра-
зования РФ от 29 апреля 
2019 года № 45. Документ 
запрещает организацию 
рыбопромысловых и рыбо-
водных участков на аква-
тории охранной зоны (под-
пункт 4 пункта 20).

В ноябре этого года 
Владивостокская межрай-
онная природоохранная 
прокуратура подала в суд 
исковое заявление на ком-
панию «ДВ-Агроразвитие», 
затем – на «Азиатско-Ти-
хоокеанскую рыбную ком-
панию» и индивидуального 
предпринимателя Жаркова 
В.А. Надзорное ведомство 
требует запретить осу-
ществление в охранной 
зоне заповедника любой 
рыбохозяйственной дея-
тельности, в том числе изъ-
ятие донных гидробионтов 
водолазным способом. От 
«ДВ-Агроразвитие» и ИП 
требуют полностью пре-
кратить работу на участках, 
от АТРК – скорректировать 
деятельность (ее участок 
попадает в охранную зону 
лишь частично). Марифер-
меры уверены, что анало-
гичные иски вскоре получат 
все остальные пользовате-
ли РВУ на этой акватории.

ЗАБОТА О ПРИРОДЕ 
ИЛИ ПОПУЛИЗМ?

Новое положение о за-
поведнике утверждалось 
накануне перевода ДВГМЗ 
из ведения Минобрнауки к 
Минприроды. Передача осо-
бо охраняемой природной 
территории предусмотрена 
распоряжением правитель-
ства РФ от 18 октября 2019 
года № 2467.

«Создается впечатление, 
что бывшее руководство за-
поведника сознательно ини-
циировало внесение измене-
ний в положение о ДВГМЗ с 
целью «зачистить» охранную 
зону заповедника от легаль-
ных пользователей», – вы-
сказал мнение председатель 
Дальневосточного союза 
предприятий марикультуры 
Роман ВИТЯЗЕВ (членами 
союза являются в том числе 
«ДВ-Агроразвитие» и АТРК).

Глава отраслевого объе-
динения обратил внимание, 
что в охранную зону юж-
ного участка заповедника 
входят угольный терминал 
порта Посьет, а также судо-
ходный канал к нему и ме-
сто якорной стоянки судов. 
Но к ним у ДВГМЗ почему-
то вопросов нет.

Бизнес считает сложив-
шуюся ситуацию неприем-
лемой. «Наша позиция про-

ПРОБЛЕМНОЕ СОСЕДСТВО 
МАРИФЕРМЕРОВ 
ПРИМОРЬЯ
В Приморском крае опять ряд аквакультурных хозяйств попал  
в сложную ситуацию из-за юридического казуса. Новое положение 
о Дальневосточном морском заповеднике запрещает рыбоводные 
участки в его охранной зоне. В результате «нарушителями задним 
числом» оказались 9 предприятий, получивших там РВУ  
в период, когда это было разрешено.
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стая. Во-первых, закон обрат-
ной силы не имеет. Пользова-
тели легально получили сфор-
мированные и согласованные 
по всем правилам участки, а 
теперь законопослушные пред-
приятия рискуют получить не 
доходы, а убытки и вдобавок 
вообще потерять свои РВУ», – 
отметил Роман Витязев.

Во-вторых, обратил вни-
мание глава союза, у адми-
нистрации заповедника не-
достаточно сотрудников для 
полноценной охраны непо-
средственно акватории ООПТ, 
не говоря уже о буферной 
зоне. А участки марикультуры, 
находящиеся под постоянным 
контролем пользователей, 
могли бы стать своеобразным 
барьером для ННН-промысла. 
К тому же при пастбищном 
выращивании беспозвоноч-
ных, например, трепанга и 
гребешка, бизнес пополняет 
природные запасы – молодь 
расползается за границы 
участков, ее разносит тече-
нием. Симбиоз заповедника 
и предприятий марикульту-
ры принес бы пользу всем, в 
первую очередь государству, 
уверен глава отраслевого  
объединения.

Руководитель Центра ак-
вакультуры и прибрежных 
биоресурсов Национально-
го научного центра морской 
биологии ДВО РАН Сергей 
МАСЛЕННИКОВ также счита-
ет введенный запрет необо-
снованным.

«Ведь на самом деле запо-
ведник создавался для сохра-
нения и воспроизводства. И 
вся охранная зона, где выданы 
участки, предназначалась в 
первую очередь для марикуль-
туры. Там нельзя применять 
активные орудия лова, вести, 
например, взрывные работы. 
И, безусловно, можно зани-
маться марикультурой», – под-
черкнул эксперт.

Он напомнил, что паст-
бищный способ выращивания 
в принципе не представляет 
опасности для природы. Если 
в охранной зоне развивать 
хозяйства марикультуры, они 
и будут охранять акваторию, 
предотвращать проникновение 
браконьерских флотилий, от-
метил ученый.

«Люди, которые принима-
ли новое положение, вообще 
не имели право это делать, 
они не имели профильного 
образования, опыта работы и 
абсолютно не понимали, что 
такое морское заповедова-
ние. Ведь «охранные зоны» 
– не значит «заповедные»! К 
сожалению, на волне популиз-
ма, в рамках так называемой 
«охраны природы», в которой 
эти люди совершенно не раз-
бираются, они напринимали 
документов. Это непрофес-
сиональное решение, которое 
не должно было утверждаться 

законодательными надзираю-
щими органами», – возмутил-
ся Сергей Масленников.

ВЕДОМСТВО МЕНЯЕТСЯ, 
ЗАПРЕТ ОСТАЕТСЯ

Сейчас заповедник нахо-
дится в ведении Минприроды. 
Оно подготовило проект ново-
го положения о заповеднике, 
но, по информации Минвосто-
кразвития, этот документ по-
прежнему не предусматривает 
возможность осуществления 
аквакультуры в границах ох-
ранных зон ООПТ.

Сторону аквафермеров за-
няли и Федеральное агентство 
по рыболовству, и Министер-
ство по развитию Дальнего 
Востока и Арктики. На совеща-
ниях и в ответах на обращения 
предприятий представители 
ведомств указывают на целе-
сообразность сохранения по-
павших в сложную ситуацию 
рыбоводных участков и отме-
чают, что введенный запрет 
противоречит действующему 
законодательству.

В одном из писем Росры-
боловство напоминает про по-
правки, принятые администра-
цией Приморья в июле 2019 
года: на территории водных 
объектов, объявленных памят-
никами природы регионально-
го значения, а также в преде-
лах их охранных зон теперь 
допускается осуществление 
аквакультуры (рыбоводства). 
Эти изменения стали финалом 
другой масштабной юридиче-
ской битвы за участки.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе Росрыболов-
ства, в федеральном агент-
стве следят за ситуацией, 
развивающейся вокруг 9 ры-
боводных участков, создан-
ных в границах охранной зоны 
заповедника.

«Наше ведомство неодно-
кратно информировало Мини-
стерство природных ресурсов 
и экологии Российской Феде-
рации о том, что, по мнению 
Росрыболовства, при утверж-
дении нового положения был 
нарушен порядок установле-
ния охранной зоны заповед-
ника», – говорится в офици-
альном ответе.

ПУТИ РЕШЕНИЯ

Пользователи участков уве-
рены, что положение о запо-
веднике необходимо изменить 
– предусмотреть возможность 
заниматься аквакультурой в 
охранной зоне. Аналогичное 
мнение у Минвостокразвития.

Росрыболовство предлага-
ет еще один вариант. «Наибо-
лее правильным решением в 
данной ситуации будет измене-
ние ширины охранной зоны», – 
считают в ведомстве.

Сейчас аквакультурные хо-
зяйства пытаются обеспечить 

работу своих участков до мо-
мента, пока решение не будет 
найдено. «ДВ-Агроразвитие» и 
индивидуальный предпринима-
тель подали иски в Верховный 
суд о признании запрета не-
действующим. Эти заявления 
были объединены в одно ад-
министративное дело. К судеб-
ному разбирательству пред-
приятия планируют привлечь 
Росрыболовство в качестве 
третьей стороны.

При всем этом к природо-
охранной прокуратуре у ма-
рифермеров претензий нет. 
«Надзорный орган долго ждал, 
пока вопрос будет решен в 
рамках взаимодействия фе-
деральных органов власти. В 
итоге прокуратура фактически 
была вынуждена обратиться в 
суд», – отметил Роман Витязев.

И компании, и отрасле-
вое объединение надеются, 
что компромиссный вариант 
удастся найти до вынесения су-
дебных решений. Однако пока 
заинтересованность в урегули-
ровании ситуации проявляют 
лишь Росрыболовство и Мин-
востокразвития. Минприроды 
же не спешит идти навстречу 
аквакультуре.

При этом Министерство по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики указывает на перспек-
тивность использования охран-
ной зоны. «На сегодняшний 
день в Приморском крае отсут-
ствуют свободные акватории, 
пригодные для выращивания 
гидробионтов. Введение в хо-
зяйственный оборот акваторий 
в охранной зоне ООПТ ока-
жет положительное влияние 
на социально-экономическое 
развитие региона, обеспечит 
охрану акватории заповедни-
ка и уменьшит число случаев 
незаконного, несообщаемого 
и нерегулируемого промыс-
ла», – говорится в письме пер-
вого заместителя министра  
Александра КРУТИКОВА.

Дальневосточный союз 
предприятий марикультуры об-
ращает внимание: если вопрос 
не будет урегулирован и дого-
воры с пользователями растор-
гнут, то государство ждут иски 
на возмещение многомилли-
онного ущерба. К тому же ре-
путационные потери окажутся 
гораздо серьезнее денежных, 
уверен Роман Витязев. Инве-
сторов, в том числе зарубеж-
ных, несомненно, отпугнет та-
кое отношение к предпринима-
телям – когда власти нарушают 
ими же установленные «пра-
вила игры» и грозят внезапно 
лишить пользователей годами 
развиваемых хозяйств.

«Бизнес не должен быть за-
ложником межведомственных 
разногласий и нести из-за это-
го потери», – резюмировал гла-
ва отраслевого объединения.

Алексей СЕРЕДА
Владивосток

В сентябре общее собра-
ние Ассоциации добытчиков 
минтая приняло решение об 
исключении из состава объ-
единения шести компаний, 
входящих в группу РРПК. 
Причиной были названы 
предложения по реформи-
рованию отрасли, с которы-
ми в августе 2020 г. высту-
пила Русская рыбопромыш-
ленная компания.

РРПК обжаловала ре-
шение об исключении. Как 
сообщили в пресс-службе 
Русской рыбопромышлен-
ной компании, Арбитражный 
суд Приморского края удов-
летворил иск в полном объ-
еме. Представитель группы 
обратил внимание на роль 
такой позиции для экономи-
ческой деятельности РРПК: 
«Это значит, что компании 
Русской рыбопромышленной 
компании являются полно-
правными членами АДМ и в 
том числе сохраняют право в 
полном объеме использовать 
групповой сертификат MSC 
для поставок продукции на 
европейские рынки».

В Ассоциации добытчи-
ков минтая информацию о 
решении суда подтверди-
ли. «Да, арбитражный суд 
Приморского края огласил 
такое решение 21 декабря. 
Судебное решение еще не 
опубликовано. Решение 
суда первой инстанции всту-
пает в законную силу через 
30 дней после публикации, 
если не подана апелляция 
в вышестоящий суд. По-
сле изучения мотивиро-

вочной части ассоциация 
будет принимать решение 
о подаче апелляции. Как я 
сказал, для подачи апелля-
ции есть 30 дней», – заявил 
Fishnews президент Ассо-
циации добытчиков минтая  
Алексей БУГЛАК.

Разбирательства также 
идут вокруг обеспечительных 
мер, принятых судом в октя-
бре. В РРПК отметили, что ас-
социация, нарушая определе-
ние Арбитражного суда При-
морского края, требования 
ФССП и представление орга-
нов прокуратуры, не проин-
формировала Lloyd's Register 
и Морской попечительский со-
вет о том, что компании груп-
пы могут полноправно пользо-
ваться MSC-сертификатом.

Однако в АДМ говорят, 
что с момента вынесения 
судебного акта ассоциация 
полностью и доброволь-
но выполняет определение 
суда, о чем проинформиро-
вала службу судебных при-
ставов, ведущую исполни-
тельное производство.

«Определение суда об 
обеспечительных мерах име-
ет запретительный характер, 
оно не обязывает ассоциа-
цию направлять какие-ли-
бо уведомления в MSC или 
Lloyd's Register», – отметил 
Алексей Буглак.

Он также добавил, что в 
Пятом арбитражном апелля-
ционном суде рассматрива-
ется жалоба АДМ на отказ в 
отмене обеспечительных мер. 
Рассмотрение жалобы пере-
несено на январь 2021 г. 

С ИСКЛЮЧЕНИЕМ 
РРПК ИЗ АДМ 
РАЗБИРАЮТСЯ  
В СУДАХ

Арбитражный суд Приморского края 
удовлетворил иск РРПК о признании 
недействительным решения об 
исключении шести компаний группы 
из состава Ассоциации добытчиков 
минтая. Решение об апелляции 
будет приниматься после изучения 
мотивировочной части, сообщили в АДМ.
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УЛОВЫ И ПОСТАВКИ

– Завершается год – из-
за пандемии работать при-
шлось в нестандартных ус-
ловиях. В то же время компа-
нии группы приступили к ос-
воению квот, приобретенных 
в результате аукциона 2019 
года. Расскажите, пожалуй-
ста, какова ситуация с объ-
емами добычи?

– В общем и целом в тече-
ние года ситуация с уловами 
складывалась достаточно бла-
гоприятно. Уже к середине ноя-
бря мы освоили 98% из наших 
13,1 тыс. тонн квот.

В 2018-2019 годах у нас 
было всего 2,5 тыс. тонн квот, 
и когда мы на прошлой вы-
ставке в Циндао общались с 
партнерами и покупателями, 
мало кто действительно верил, 
что мы справимся с пятикрат-
ным увеличением квот.

Опыта для освоения таких 
объемов у нас не было, но у нас 
есть хорошая команда. Мы бы-
стро сориентировались в новых 
условиях, объединили усилия 
специалистов и руководителей 
всех подразделений. При необ-
ходимости корректируем рас-
становку флота, привлекаем 
суда на совместное освоение 
квот. Одним словом, постоянно 
держим руку на пульсе, и как 
показали результаты года, при-
нимаем правильные решения.

Не обошелся год и без 
сложных моментов. Один из 
них – ситуация с промыслом 
синего краба в подзоне При-
морье. Средний суточный вы-
лов составляет примерно 100 
кг, тогда как минимальный 
суточный вылов на судно, со-
гласно приказу Минсельхоза, 
к югу от мыса Золотой должен 
составлять 650 кг. В этом году 
на добыче синего краба у нас 
постоянно работало 3-4 судна 
со среднесуточным выловом от 
40 до 100 кг, а при таких пока-
зателях это убыточный промы-

сел. Существует риск, что если 
в этом году мы не освоим квоту 
синего краба на 70%, то лишим-
ся ее, хотя в 2017 году заплати-
ли за нее серьезные средства 
– миллиард рублей. Всего три 
года назад Федеральное агент-
ство по рыболовству и научные 
институты давали рыбакам оп-
тимистичные прогнозы, но со-
стояние запаса в Приморской 
подзоне оказалось иным.

Также потребовалось на-
рабатывать опыт на промысле 
равношипого краба в Севе-
ро-Курильской зоне. В этом 
промысловом районе сильные 
разнонаправленные течения, 
сложный рельеф дна. Там нуж-
ны особые орудия лова и зна-
ния, как работать. Мы учились 
и, думаю, в следующем году 
с задачей по освоению этого 
объекта справимся.

Конечно, большой вопрос 
вызывает добыча камчатского 
краба в Камчатско-Курильской 
подзоне. Вмененный мини-
мальный суточный вылов на 
судно составляет 4 тонны, од-
нако реальные уловы не пре-
вышают 2 тонн. Приходится 
переносить квоты, постоянно 
передислоцировать флот – это 
абсолютно лишние расходы и 
сложности.

Понятно, что раньше мини-
мальные суточные объемы по-
могали бороться с браконьер-
ством. Приказ Минсельхоза с 
этой целью был принят в 2013 
году. Но за семь лет много чего 
поменялось. И, наверное, Фе-
деральному агентству по рыбо-
ловству, науке нужно подумать, 
как быть с установленными 
нормативами по вылову кам-
чатского краба в Камчатско-
Курильской подзоне.

Скопления камчатского 
краба в этой подзоне слабые, 
чтобы не убить популяцию, 
необходимо уменьшать ОДУ. 
Частично такое уменьшение 
может быть компенсировано 
некоторым ростом ОДУ в За-

падно-Камчатской подзоне, 
но не полностью. Что абсо-
лютно точно необходимо сде-
лать – пересматривать неак-
туальный норматив по мини-
мальному суточному вылову.

Нам, как ответственным 
рыбаками и как компании, 
проинвестировавшей в приоб-
ретение квот 38 млрд рублей, 
особенно важно заботиться об 
устойчивости промысла и ста-
бильности запаса водных био-
ресурсов.

Мы вышли на объявленные 
государством аукционы, запла-
тили большие деньги – свыше 
570 млн долларов. Строим 10 
новых современных судов под 
инвестиционные квоты. Это 
еще 220 млн долларов. За кво-
ты мы заплатили сполна, по-
этому хотели бы иметь возмож-
ность участвовать в принятии 
решений о том, как сделать их 
законное освоение максималь-
но эффективным и без необо-
снованных затрат.

– Среди ваших объемов 
основу составляет кам-
чатский краб или все-таки  
стригун опилио?

– У нас диверсифициро-
ванный портфель квот – как 
по видам крабов, так и по про-
мысловым подзонам. В общем 
объеме на опилио приходится 
более половины квот компа-
нии. В Приморской подзоне 
наша квота составляет порядка 
2,4 тыс. тонн, в Северо-Охото-
морской – около 4,8 тыс. тонн. 
Камчатского краба у нас около 
3,4 тыс. тонн. Затем идет синий 
краб – порядка 1,8 тыс. тонн. 
«Королевские» виды краба, 
безусловно, более прибыль-
ные, чем опилио. В общем, есть 
что ловить, есть понимание, 
куда и как двигаться дальше, 
над чем работать. Но хотелось 
бы, чтобы проблемы одного из 
крупнейших российских добыт-
чиков краба не были только его 
проблемами, хотелось бы ис-

кать их решение в рабочем ре-
жиме совместно с представи-
телями научного сообщества, 
с Росрыболовством, получать 
оперативную реакцию на наши 
запросы.

Хочу еще раз подчеркнуть: 
мы хотим участвовать в аукци-
онах, готовы увеличивать вы-
лов и поставки крабовой про-
дукции на экспорт, строить но-
вые суда, обновлять флот, вно-
сить свой вклад в наполнение 
госбюджета. Нам бы хотелось, 
чтобы это поощрялось, чтобы 
государственные органы виде-
ли в лице ответственных крабо-
добытчиков полноправных пар-
тнеров по решению задач, стоя-
щих перед рыбохозяйственной  
отраслью.

– Вы вступили в Ассо-
циацию добытчиков краба 
Дальнего Востока – это тоже 
возможность для диалога с 
властью, с наукой.

– Да. Ассоциация как не-
коммерческая организация 
позволяет предприятиям, ра-
ботающим на крабовом про-
мысле, обращаться в органы 
власти. Но это не панацея. 
Мы можем написать десятки 
писем и не получить на них от-
вета. А нам бы хотелось, чтобы 
эти ответы были.

Ассоциация поддерживает 
необходимость решения тех 
проблем, о которых я гово-
рил. От нее также были на-
правлены обращения в про-
фильные ведомства. Наша 
группа компаний подготовила 
ряд проектов, которые ассо-
циация рассмотрела, допол-
нила и которые были приня-
ты за основу при подготовке 
этих обращений. ГК «Русский 

краб» – активный член ассо-
циации. Мы позитивно оце-
ниваем возможность работы 
в составе этого объединения 
и считаем, что это хорошая 
площадка для выражения 
своей позиции по важным 
для отрасли вопросам.

– Вернемся к рынкам. 
Понятно, что год был не-
простой: об этом говорят 
не только добытчики краба, 
но и те, кто занимается про-
мыслом других биоресур-
сов. Как себя чувствует на 
внешнем рынке российский 
краб, наблюдается ли дина-
мика ситуации?

– Мы начали год с больши-
ми надеждами и начали его 
блестяще. Первыми вышли 
на лов синего краба, начали 
осуществлять поставки в Ки-
тай. Но в 20-х числах февраля 
ударила пандемия и, конечно, 
брешь в борту пробила се-
рьезную. Цены упали, мы не 
смогли ничего продать в КНР, 
а корейские покупатели поста-
вили российских экспортеров 
в позу защищающегося: хотим 
– берем, хотим – нет, а если 
берем, то только на наших, ко-
рейских, условиях, и не иначе. 
В феврале и марте мы, конеч-
но, почувствовали, что такое 
стагнирующие рынки.

Однако был проведен мо-
ниторинг импортеров, и «Рус-
ский краб» вышел в Америку 
с готовой продукцией. Это был 
первый опыт. Начинали с од-
ной компании, но буквально за 
четыре-пять месяцев партне-
ров, желающих с нами сотруд-
ничать, стало больше десяти. 
И отзывы о нашей продукции 
хорошие.

С НОВЫМИ 
ОБЪЕМАМИ КВОТ 
СПРАВЛЯЕМСЯ
Группа компаний «Русский краб» в этом году вышла на 
новый этап после аукциона 2019 года. Теперь от торгов 
участники группы перешли к освоению приобретенных квот. 
Также стартовало строительство флота в рамках взятых 
инвестиционных обязательств. Как идут эти процессы, 
в интервью Fishnews рассказал генеральный директор 
«Русского краба» Александр САПОЖНИКОВ.
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Подписали серьезные, 
длинные контракты с ведущи-
ми импортерами краба. У нас 
проблем со сбытом готовой 
продукции нет вообще. А сей-
час оживились и японские по-
купатели, что подняло амери-
канские цены еще выше.

С живым крабом проблемы 
были. Примерно до мая мы на-
ходились в нервном состоянии. 
Цена на опилио падала до 12 
долларов за килограмм. Но с 
сентября благодаря резкому 
росту китайского спроса рынок 
стабилизировался. Мы также 
первыми из всех компаний на 
бассейне подписали с партне-
рами из КНР сезонный кон-
тракт на поставку живого кам-
чатского краба. В связи с уве-
личением потребности даже 
удалось повысить его первона-
чальную цену на 15%.

Поэтому сейчас мы продали 
все – и варено-мороженую про-
дукцию, и живого краба, за на-
шей продукцией стоит очередь. 
Оптимистично смотрим на за-
вершение года – по вылову, по 
выручке, по прибыли.

К тому же выполнили дру-
гую важную задачу – создали 
хороший коллектив. Когда по 
результатам аукциона ста-
ло понятно, что у нас в 2020 
году будет около 13 тыс. тонн 
квот, мы сразу приступили 
к поиску новых, в большин-
стве своем молодых сотруд-
ников и за полгода создали 
во Владивостоке 100 новых 
рабочих мест. С достойными 
заработными платами. С удо-
вольствием принимаем в свой 
коллектив молодежь. Обучаем 
ее, относимся к ней бережно, 
но строго, потому что хочется 
передать дело в такие руки, в 
которых ты уверен.

Были успешно проведены 
мероприятия по увеличению 
собственного флота с 6 до 19 
судов. Это тоже новые рабо-
чие места.

Для переоборудования в 
краболовы покупали относи-
тельно свежие суда, которым 
не более 20 лет. Для действу-
ющего флота краболовной 
отрасли такой возраст судов 
пока принято считать средним.

Разработали собствен-
ные проекты судовых цехов 
по переработке краба, капи-
тально отремонтировали все 
судовые системы, включая 
главные двигатели. Все кра-
боловы успешно, без аварий 
и остановок, отработали весь 
прошедший год.

Думаю, что 2020 год полу-
чился удачным потому, что в 
предыдущем году мы рабо-
тали не покладая рук на всех 
фронтах и всем коллективом, 
сумели заложить фундамент 
новой большой компании, но-
вого лидера отрасли.

Сейчас строительство ком-
пании продолжается, постав-
лены и реализуются задачи 

по автоматизации процессов и 
обработке информации, циф-
ровизации, управлению ри-
сками, контролю за качеством 
продукции, многое предстоит 
еще сделать. Одна из серьез-
ных задач – войти в число луч-
ших работодателей Дальнего 
Востока и России, это задача 
на 2021-2022 годы.

БОРЬБА С БАРЬЕРАМИ

– Летом вступил в силу 
административный регла-
мент Росприроднадзора, 
сильно взволновавший всех, 
кто занимается поставками 
живых морепродуктов, в том 
числе и тех, кто работает 
с живым крабом. Говорят: 
зачем нужно было менять 
прежнюю схему оформле-
ния, требовать документ о 
фактическом вылове. И в 
то же время – что нужно от-

менять лицензию Минпром-
торга на экспорт живых мо-
репродуктов. Какая у вас 
точка зрения? Достаточно 
ли изменить регламент Ро-
сприроднадзора и работать 
по прежней схеме или надо 
уйти от лицензирования в 
принципе?

– Чтобы понять, нужно или 
нет, необходимо посмотреть, 
какова цель всех этих до-
полнительных ограничений. 
Среди стран Евразийского 
экономического союза ни-
кто, кроме России, краба не 
добывает, и лицензирование 
поставок живого краба явно 
избыточно. Между тем оно 
приводит к дополнительным 
временным тратам, как след-
ствие – ухудшению качества 
живой продукции, падению 
экспортной цены и снижению 
доходов государства. Для чего 
и кем это делается? Кто ана-
лизирует необходимость и по-
следствия? Чиновники прячут-
ся за евразийскими нормами. 
Но они должны заботиться об 
интересах государства, а не о 
том, чтобы у них стало больше 
контрольных функций, не при-
носящих пользы стране.

С моей точки зрения, экс-
портная лицензия при постав-
ках живого краба абсолютно 
не нужна и вредна. Как ми-
нимум, оформление такого 
документа должно стать не-
обременительным и бесплат-

ным – это абсолютно точно. 
Особенно с учетом того, что 
сейчас множество госорганов 
контролирует вылов, прода-
жу, таможенное оформление 
краба. Это ФСБ, ФНС России, 
ФТС, Росрыболовство.

– Еще один достаточно 
больной для поставщиков 
вопрос – работа пункта про-
пуска «Краскино» в Примор-
ском крае. Как оценивают 
эту проблему в группе ком-
паний «Русский краб»? Мин-
транс ранее сообщил, что 
идет модернизация погра-
ничного перехода, изменен 
график его работы.

– Начнем с того, что про-
блемы пограничного пункта 
«Краскино» были обнажены 
с нашей подачи: «Русский 
краб» подготовил в Мин-
транс и в другие органы об-
ращения о том, что работа 

пограничного перехода не 
выдерживает никакой крити-
ки. Состояние нашего пункта 
пропуска резко контрасти-
рует с тем, что мы видим на 
китайской стороне. Есте-
ственно, что существующая 
«доисторическая» инфра-
структура пункта пропуска 
из-за огромных очередей и 
длительных простоев приво-
дит к гибели краба, тормозит 
работу с Китаем. При более 
быстром переходе через гра-
ницу мы могли бы продавать 
больше качественной про-
дукции по более высокой 
экспортной цене, что выгод-
но для нашего государства.

Ремонт «Краскино» на-
чался после длительной пере-
писки. На текущий момент 
работы там далеки от завер-
шения. Сроки ввода объекта в 
эксплуатацию переносились, 
и когда он вступит в строй – 
непонятно. Мало того, сейчас 
начнется новый сезон: пойдут 
поставки краба-стригуна опи-
лио, синего краба, начнется 
китайский Новый год – пункт 
пропуска опять парализует 
торговлю с Китаем. Вот где 
должна находиться точка 
приложения сил для государ-
ственных людей!

С «Краскино» проблема 
большая. И не только с ним – 
другие пункты пропуска также 
не отвечают современным тре-
бованиям перевозки краба.

– А через какие погранич-
ные переходы вы осущест-
вляете поставки?

– В основном через «Кра-
скино», но работаем также и 
через «Полтавку».

– Система электронной 
очереди, которую ввели вла-
сти Приморья, хоть чуть-чуть 
снижает градус проблемы?

– Это одна из мер наведения 
порядка: люди более или менее 
понимают сроки, когда машины 
пройдут через границу, появля-
ется временной ориентир для 
китайских покупателей. Но это 
административная мера, ее вве-
дение пропускную способность 
пункта не увеличивает.

– Вы уже коснулись темы 
минимальных суточных объ-
емов вылова крабов на суд-
но. Есть точка зрения, что 
можно вообще отказаться 

от таких показателей, по-
тому что свою задачу они 
уже выполнили, а измене-
ния объемов не успевают за 
корректировкой ситуации на 
промысле. Насколько я по-
нимаю, вы также считаете, 
что эти показатели пора пе-
ресмотреть, возможно, уйти 
от них?

– На все могут быть раз-
ные точки зрения. Позиция до-
бытчиков и позиция органов 
власти не всегда совпадают. 
Но есть вещи, которые можно 
обосновать научно, и на базе 
научных и статистических дан-
ных принять решение. Если в 
течение последних двух-трех 
лет мы видим, что средний 
суточный вылов камчатского 
краба в Камчатско-Куриль-
ской подзоне колеблется в 
районе 2-3 тонн при норма-
тивно закрепленном объеме 4 
тонны, – на это нужно опера-
тивно реагировать.

Мы не видим необходи-
мости в сохранении мини-
мальных суточных объемов 
вылова, тем более что сейчас 
они действуют и в штормо-
вые дни, и в дни перегрузов 
готовой продукции в море, 
т.е. лова нет, а квоты спи-
сываются. Но пересмотреть 
действующие минимальные 
суточные объемы на основа-
нии фактических данных по 
вылову необходимо в самые 
короткие сроки.

НОВЫЙ ФЛОТ

– Как продвигается стро-
ительство флота для ГК 
«Русский краб»? Каким об-
разом планируете подбирать 
экипажи на новые суда?

– Новострой – замечатель-
ная тема, хотя и очень дорогая. 
В России строительство кра-
болова обойдется в среднем в 
22-23 млн долларов. В Китае 
построить аналогичное судно 
можно в два раза дешевле. В 
России выступают за то, что 
надо строить суда, чтобы они 
работали вечно. Китайцы го-
ворят, что судно должно быть 
надежно в эксплуатации бли-
жайшие пять-семь лет.

22 млн долларов – это не-
мало. И ситуацию осложняет 
то, что в России, да и нигде в 
мире, не строили специализи-
рованный краболовный флот. 
Под краболовы переоборудо-
вали другие суда. Поэтому, 
когда появилась задача по-
строить новый флот, мы нача-
ли с тщательного выбора про-
ектировщика.

Мы понимаем, какой должен 
быть корпус, пропульсия, сколь-
ко должно быть кают, каким 
на процессорах должен быть 
цех. Но пока нет четкого пред-
ставления, каким должно быть 
расположение чанов, чтобы 
обеспечить их максимальную 
вместимость, максимально со-
хранить жизнеспособность кра-
бов и обеспечить максимально 
быструю выгрузку. Изучили 
опыт других компаний, посмо-
трели новое судно «Русь». По-
пытались всесторонне оценить 
этот проект. Думаем, что надо 
искать иные решения. Продол-
жаем работать по этой теме с 
проектировщиками.

Вопрос подбора экипажей 
на новые суда тоже рассмо-
трели под другим углом: счи-
таем, что капитанов, которые 
будут работать на этих судах, 
нужно уже сейчас привлекать 
в группу управления строи-
тельством флота.

Капитан должен понимать, 
каким он видит, например, вы-
борочный комплекс, чаны, си-
стемы очистки и охлаждения 
воды и т.д. Для этого действу-
ющие капитаны, отобранные 
для работы на новых судах, 
по мере их строительства бу-
дут отправляться на верфи. 
Участвовать в работе по стро-
ительству судна будут и дру-
гие будущие члены экипажа 
– старшие механики, специ-
алисты по рефоборудованию 
и другие. Безусловно, поддер-
живать их будет пул специали-
стов по всем направлениям.

Строить первое судно непро-
сто, но мы постараемся макси-
мально контролировать процесс 
и минимизировать ошибки.

Александр ИВАНОВ 
Владивосток 

В 2018-2019 годах у нас было всего 2,5 тыс. тонн квот, и когда 
мы на прошлой выставке в Циндао общались с партнерами  

и покупателями, мало кто действительно верил, что мы 
справимся с пятикратным увеличением квот.
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ДАЛЬНИЙ ВОСТОК 
СПУСТИЛ ПЕРВЫЙ 
КРАБОЛОВ

18 декабря во Владиво-
стоке состоялась церемония 
спуска на воду первого кра-
болова из серии, строящейся 
на Восточной верфи по заказу 
компании «Дальневосточное 
побережье» (ГК «Сигма Марин 
Технолоджи»).

«Пионеру» решили дать осо-
бенное имя: судно назвали в 
честь первого города и одного из 
старейших русских поселений 
на Дальнем Востоке – «Охотск». 
Первый краболов, который спу-
скается на воду на дальнево-
сточной верфи для дальнево-
сточного предприятия, вызвал 
именно такие ассоциации, объ-
яснила начальник юридиче-
ского департамента ГК «Сигма 
Марин Технолоджи» Екатерина 
ЗАВАДСКАЯ – она стала крест-
ной матерью «Охотска».

Судно строят по проекту 
03141, оно рассчитано на до-
ставку краба в живом виде. В 
пресс-службе верфи журнали-
стам рассказали о характери-
стиках краболова: длина и ши-
рина составляют 63,27 м и 10,6 
м. Водоизмещение – 1586 тонн, 
объем перевозки живого краба 
– до 100 тонн.

Для завода заказы пред-
приятий рыбной отрасли – это 
возможность развивать ком-
петенции в сфере граждан-
ского судостроения. До этого 
здесь в основном выпуска-
лась военная продукция, от-
метил руководитель Восточ-
ной верфи Сергей БАКАНЁВ.

Судостроителям пришлось 
работать в непростых услови-
ях: тут и ограничения из-за ко-
ронавируса, и ледяной дождь в 
Приморье, и другие сюрпризы, 
которые посылала жизнь. Од-
нако специалисты показали, 
что справляются с поставлен-
ными задачами.

«Я от всей души хочу по-
благодарить коллектив заво-
да, контрагентов, конструк-
торов, группу наблюдения за 
упорный, порой самоотвер-

женный труд», – обратился к 
работникам судостроительно-
го предприятия представитель 
«Дальневосточного побере-
жья» Андрей БАСАРГИН.

Всего на Восточной верфи 
для компаний «Дальневосточ-
ное побережье» и «Север», 
входящих в ГК «Сигма Марин 
Технолоджи», строится четы-
ре судна. Еще один краболов 
заказало ООО «Восход». Все 
эти предприятия приобрели 
крабовые квоты на аукционе в 
октябре 2019 года. При этом за 
ними были закреплены обяза-
тельства по строительству кра-
боловного флота в России.

Сдача «Охотска» заказ-
чику запланирована на осень 
2021 года.

ЧТО НУЖНО ДЛЯ УСПЕХА

Из 39 судов, которые долж-
ны быть построены по итогам 
крабовых аукционов, 25 зака-
зов – за членами Ассоциации 
добытчиков краба Дальнего 
Востока. Это ГК «Сигма Марин 
Технолоджи», холдинг «Ан-
тей», ТРК, группа компания 
«Русский краб» и «Маг-Си Ин-
тернешнл». По заказу «Антея» 
уже построено и приступило к 
промыслу на Дальневосточном 
бассейне судно «Русь».

Крабовый флот пополнят 
как суда, оборудованные для 
добычи и перевозки краба в 
живом виде, так и процессоры. 
При этом для поставок живых 
морепродуктов по-прежнему 
важно решить вопрос с лицен-
зированием Минпромторга 
и административным регла-
ментом Росприроднадзора. С 
января стартует новый про-
мысловый сезон, флот пойдет 
в порты для оформления, нач-
нется массовое обращение 
за новыми лицензиями. Тре-
бование оформлять заклю-
чение на вывоз для каждой 
судовой партии – с исполь-
зованием некого документа, 
подтверждающего фактиче-
ский вылов, – обернется про-
блемами и задержками для 
экспортеров.

Ассоциация обратила вни-
мание на этот вопрос сразу, 
как только вышел регламент. 
Разобраться с барьером для 
поставщиков поручила вице-
премьер, председатель комис-
сии правительства РФ по во-
просам развития рыбохозяй-
ственного комплекса Виктория 
АБРАМЧЕНКО. Готовятся из-
менения в регламент Роспри-
роднадзора. Также рассма-

тривается вопрос о передаче 
функции по согласованию за-
явлений на вывоз живых рыбы 
и морепродуктов от Роспри-
роднадзора к Росрыболовству.

«Мы очень надеемся, что 
проблема поставок живых мо-
репродуктов будет решена в 
конце этого года», – подчер-
кнул президент Ассоциации до-
бытчиков краба Дальнего Вос-
тока Александр ДУПЛЯКОВ.

Ожидается, что вопрос о 
том, насколько вообще це-
лесообразно сохранять ли-
цензирование для поставок 
живых морепродуктов, будет 
рассмотрен на ближайшем 
заседании правительствен-

ной комиссии по развитию ры-
бохозяйственного комплекса.

Поставщики живого краба 
также добиваются увеличения 
пропускной способности по-
граничного перехода «Краски-
но – Хуньчунь»: с пандемией, 
когда Китай вводит дополни-
тельные ограничения на пере-
сечение границы, проблема 
обострилась, но в очередях 
машины со скоропортящим-

ся товаром стояли и раньше. 
И о развитии международной 
торговли с таким состоянием 
пограничной инфраструктуры 
говорить не приходится.

На Дальнем Востоке долж-
но быть построено 15 крабо-
ловов – заказы размещены на 
Восточной верфи, Находкин-
ском судоремонтном заводе, 
Хабаровском судостроитель-
ном заводе. Закон об аукцион-
ных крабовых квотах и подза-
конная база не установили обя-
занности строить суда именно 
на вервях ДФО, хотя для них и 
был предусмотрен определен-
ный приоритет. Для стимули-
рования строительства в Даль-

невосточном регионе госу-
дарство решило использовать 
механизм субсидирования. В 
июле правительство утвердило 
правила предоставления такой 
поддержки: компенсироваться 
будет 20% стоимости строи-
тельства судна, но не больше 
340 млн рублей. Субсидию до-
бывающая компания сможет 
получить по факту постройки.

«Субсидирование – очень 
хороший инструмент, важно 
поддержать компании, кото-
рые, несмотря на все сложно-
сти, развивают судостроение 
на Дальнем Востоке», – уве-
рен Александр Дупляков. Так 
что предприятия очень рас-
считывают, что в госбюджете 
будут заложены средства на 
компенсации.

Но главное, что может сде-
лать государство, – обеспечить 
стабильность регулирования. 
Если изъять у компаний квоты, 
на которые они рассчитывали, 
когда заказывали суда на от-
ечественных верфях и брали 
кредиты, все их бизнес-моде-
ли будут разрушены. «Реакция 
банков на такие изменения так-
же непонятна», – обратил вни-
мание президент АДК.

Только в прошлом году в 
законодательство были вне-
сены серьезные поправки – 
введены аукционные квоты 
добычи крабов, с момента 
проведения масштабных тор-
гов прошло чуть больше года, 
часть контрактов на строитель-
ство судов заключены только 
в марте-апреле – прежде чем 
браться за новые значитель-
ные изменения, нужно хотя бы 
время, чтобы оценить влияние 
на отрасль предыдущих.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Владивосток

ВАЖНА СТАБИЛЬНОСТЬ:  
ДОБЫТЧИКИ КРАБА ОБНОВЛЯЮТ ФЛОТ
Компании, занимающиеся промыслом крабов, 
продолжают строительство флота под квоты, 
приобретенные в прошлом году. На Восточной 
верфи спустили на воду первый краболов, 
построенный на Дальнем Востоке.  
Для успешной работы предприятий важно 
решить вопросы в сфере логистики и 
обеспечить стабильность регулирования, 
отмечают в профильной ассоциации.
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Тему передачи коронави-
русной инфекции через про-
дукты прокомментировал тех-
нический специалист по без-
опасности пищевых продуктов 
и зоонозным заболеваниям 
Европейского бюро ВОЗ Питер 
ХОЙСКОВ. Вопрос был поднят 
в ходе вебинара, организован-
ного Всемирной организацией 
здравоохранения совместно с 
Продовольственной и сельско-
хозяйственной организацией 
Объединенных Наций (ФАО 
ООН), сообщает Fishnews со 
ссылкой на РИА «Новости».

«Важно подчеркнуть, что 
речь не должна идти о торго-
вых ограничениях или обосно-
вании торговых ограничений. 

Это очень важно, что COVID 
не угрожает безопасности 
пищевых продуктов, я хочу 
это подчеркнуть», – заявил  
Питер Хойсков.

В свою очередь специ-
алист по безопасности и каче-
ству пищевых продуктов ФАО 
Джеффри ЛЕЖЁН отметил, 
что каждый раз, когда вирус 
перемещается, к примеру, с рук 
рабочего на поверхность, а по-
том на продукт или упаковку, 
его концентрация снижается. 
По его словам, таким образом, 
маловероятно, что контакти-
рование с продуктом впослед-
ствии приведет к инфициро-
ванию, говорится в сообщении  
РИА «Новости». 

ЭКСПЕРТ ВОЗ: 
ВОЗМОЖНОСТЬ ЗАРАЗИТЬСЯ 
КОРОНАВИРУСОМ ЧЕРЕЗ 
ПРОДУКТЫ КРАЙНЕ МАЛА

Вероятность инфицирования коронавирусом 
через пищевые продукты или упаковку крайне 
мала, распространение инфекции не может быть 
основанием для торговых ограничений, заявили  
во Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ).

Автоматизированная ин-
формационная система трудо-
устройства выпускников (АИС 
ТВ) запущена на базе Кали-
нинградского государственно-
го технического университета. 
Она призвана повысить уро-
вень профильного трудоустрой-
ства выпускников отраслевых 
учебных заведений и облегчить 
поиск специализированных ка-
дров для предприятий.

Как сообщили в пресс-
службе федерального агент-
ства, доступ к АИС ТВ воз-
можен прямо с официального 
сайта федерального агент-
ства. Управлению правового 
обеспечения, государственной 
службы и кадров, а также всем 
подведомственным учрежде-
ниям и теруправлениям пору-
чено использовать АИС ТВ для 
найма сотрудников. 

РЫБАКАМ ПРЕДЛАГАЮТ 
ИСКАТЬ КАДРЫ ОНЛАЙН
На сайте Росрыболовства заработал 
онлайн-сервис для трудоустройства 
выпускников отраслевых учебных 
заведений. В ведомстве рассчитывают,  
что это поможет предприятиям  
в поиске специалистов.

Соглашение, подписан-
ное 2 декабря, рассчита-
но на пять лет с возмож-
ностью автоматического 
продления.

«Рыбное хозяйство – 
это стратегическая отрасль 
нашей страны. Наша зада-
ча как регулятора – органи-
зовать эффективный про-
мысел при приоритете со-
хранения рыбных запасов. 
Вопросы экологии и устой-
чивости экосистем перво-
степенны для дальнейшего 
воспроизводства популя-
ций, сейчас они остро ак-
туальны для тихоокеанских 
лососей, запасов Волги, 
Каспия и Байкала. Наше 
сотрудничество с WWF Рос-
сии в рамках соглашения 
станет более тесным и об-
ретет большую результатив-
ность», – отметил на подпи-
сании соглашения замми-
нистра сельского хозяйства 
– руководитель Росрыбо-
ловства Илья ШЕСТАКОВ.

По информации отрас-
левого ведомства, в рам-
ках соглашения Всемир-
ный фонд дикой природы 

готов предоставлять экс-
пертную информацию под-
ведомственным научным 
учреждениям Росрыболов-
ства. Также WWF будет 
оказывать отраслевой нау-
ке техническую поддержку 
в работе по формированию 
границ рыбохозяйственных 
заповедных зон.

«Мы сотрудничаем с Фе-
деральным агентством по 
рыболовству уже многие 
годы. Сейчас одна из на-
ших ключевых совместных 
задач – спасение от рубок 

ценных лесов, расположен-
ных вдоль рек», – обратил 
внимание директор Всемир-
ного фонда дикой природы в 
России Дмитрий ГОРШКОВ.

В числе принципов со-
трудничества особым пун-
ктом отмечено участие 
общественности в решении 
задач по сохранению и ра-
циональному использова-
нию водных биоресурсов. 
Общественный контроль 
сегодня – эффективный 
инструмент, подчеркнули в 
Росрыболовстве. 

ЭКОЛОГИ БУДУТ  
ТЕСНЕЕ СОТРУДНИЧАТЬ  
С РОСРЫБОЛОВСТВОМ
Росрыболовство и WWF России заключили Соглашение  
о взаимодействии в области сохранения водных биоресурсов 
и среды их обитания. Предусматривается, в частности,  
обмен научной информацией и привлечение  
общественности к защите природных запасов.

Методика Всероссийско-
го НИИ рыбного хозяйства и 
океанографии основана на 
измерении массовой доли 
общего азота летучих осно-
ваний. Новый способ позво-
лит производителям, торго-
вым организациям и потре-
бителям получать достовер-
ную информацию о качестве 
рыбной продукции, а также 
ее соответствии техрегла-
ментам, сообщили Fishnews 
в пресс-службе ВНИРО.

При хранении рыбы под 
воздействием ферментов и 
бактерий в мышечной ткани 

протекают различные про-
цессы, при которых обра-
зуются новые вещества. Их 
содержание может служить 
критерием качества продук-
та. Наиболее часто исполь-
зуется определение доли в 
продукции азотистых лету-
чих оснований. Этот подход 
соответствует международ-
ной практике официального 
контроля – подтверждения 
соответствия критериям све-
жести, отметили в институте.

Во ВНИРО обратили вни-
мание: нормы содержания 
общего азота летучих основа-

ний прописаны в техрегламен-
те Евразийского экономиче-
ского союза «О безопасности 
рыбы и рыбной продукции».

Новая методика предус-
матривает использование 
современных приборов для 
измерений. По результатам 
экспертизы Федеральный 
центр гигиены и эпидеми-
ологии Роспотребнадзора 
сделал заключение о соот-
ветствии методики установ-
ленным метрологическим 
характеристикам и выдал 
институту свидетельство об 
аттестации. 

НОВАЯ МЕТОДИКА ПОЗВОЛИТ 
ОПРЕДЕЛЯТЬ СВЕЖЕСТЬ РЫБЫ
Во ВНИРО разработали новую методику определения  
качества рыбной продукции химическими средствами.  
Этот способ предлагается применять в случаях,  
когда при органолептических исследованиях возникли 
сомнения в свежести продукта.
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БОРОТЬСЯ  
С ПАНДЕМИЕЙ

Два месяца – в апреле и 
мае – на территории Саха-
линской области проходила 
благотворительная акция 
«Своих не бросаем». За это 
время команда «Родных 
островов», волонтеры и по-
мощники фонда собрали око-
ло 1100 продуктовых наборов 
для людей, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию. 
Только в Южно-Сахалинске 
наборы получили более 600 
семей. Также акция охвати-
ла Долинский, Невельский, 
Холмский и Корсаковский 
районы.

Как рассказали Fishnews 
в пресс-службе фонда, по-
мощь получили семьи с деть-
ми, нуждающиеся пенсионе-
ры, ветераны ВОВ, дети во-
йны, семьи, воспитывающие 
детей-инвалидов, дети-си-
роты и дети, оставшиеся без 
попечения родителей. Имен-
но эти категории оказались 
наиболее уязвимы в период 
пандемии коронавируса.

«Мы хотели, чтобы эта ра-
бота стала примером для на-
ших коллег – не только саха-
линцев, но и из других реги-
онов, – отмечает член попе-
чительского совета «Родных 
островов» Дмитрий ПАШОВ. 
– Именно сейчас нам необ-

ходимо сплотиться и оказать 
посильную помощь тем, кому 
она нужна».

Наборы состояли из 22 
наименований продуктов – 
чтобы можно было несколько 
дней кормить всю семью и за-
втраком, и обедом, и ужином. 
Для семей с детьми попечи-
тельский совет фонда принял 
решение добавить набор бы-
товой химии. Мыло, стираль-
ный порошок и другие хоз-
товары стали нужным под-
спорьем во время карантина 
и после него. Сами адресаты 
акции отмечали, какой не-
ожиданной радостью для них 
была эта поддержка в столь 
непростое для всех время.

Вторым направлением 
акции стала помощь в ор-
ганизации дистанционного 
обучения для школьников. 
«Родные острова» вошли в 
число благотворителей, ко-
торые передали планшеты 
для школ в рамках феде-
ральной программы «Помоги 
учиться дома». В Корсаков-
ский, Охинский, Алексан-
дровск-Сахалинский, Смир-
ныховский, Макаровский, 
Холмский, Тымовский и То-
маринский районы, а также 
в школы Южно-Сахалинска 
отправились 297 планшетов. 
Эту технику можно будет ис-
пользовать и в следующем 
учебном году.

Масштабный благотво-
рительный проект на этом 
не закончился. Учебно-тре-
нировочный центр «Восток» 
был передан под обсерватор 
для всех приезжающих на 
остров и стал барьером для 
коронавируса. За день база 
одновременно принимала и 
расселяла до 291 человека. 
Всего карантин на «Восто-
ке» прошли 1238 работников 
из разных регионов страны: 
фонд полностью оплатил их 
проживание и питание.

ПОМОЧЬ ДОБРЫМ 
ДЕЛАМ

В активную фазу вы-
шла реализация 18 крупных 
грантовых проектов «Род-
ных островов» – несмотря на 
пандемию, мероприятия со-
стоялись. Часть проектов по-
лучила продолжение и будет 
воплощена на новом уровне 
уже в 2021 году.

В детском саду № 6 Юж-
но-Сахалинска появился ин-
терактивный логопедический 
комплекс «Теремок». В его ос-
нове несколько программно-
дидактических комплексов 
с интерактивными играми и 
упражнениями. В «Теремке» 
собраны упражнения на кор-
рекцию произношения зву-
ков, развития мышления, мо-
торики, внимания и памяти. 

«РОДНЫЕ ОСТРОВА» ПОДДЕРЖАЛИ 
САХАЛИНЦЕВ В ТРУДНЫЙ ГОД
В этом году привычную жизнь россиян изменила пандемия 
COVID-19, исключением не стала и Сахалинская область. 
Региональный благотворительный фонд «Родные острова», 
основанный рыбопромышленниками, помогал пережить  
этот непростой период семьям с детьми, ветеранам и прочим 
уязвимым категориям населения. Кроме того, фонд продолжил 
реализовывать и другие свои проекты.

«Своих не бросаем»: в рамках акции в период пандемии 
волонтеры собрали и доставили около 1100 продуктовых 
наборов сахалинцам

Фонд помогает и маленьким жителям Сахалина ощутить  
свою важную роль в жизни островов
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Организовать эффективную 
коррекционно-развивающую 
среду для детского сада, ко-
торый специализируется на 
работе с детьми с нарушени-
ями речи, – такую задачу ста-
вили перед собой педагоги.

Уже есть и первые резуль-
таты: более 90% ребятишек 
овладели нормативным про-
изношением. А сами малы-
ши в восторге от ярких кар-
тинок, анимации и любимых 
сказочных героев, которые 
оживают, если правильно 
произнести слог или выбрать 
букву. Теперь использовать 
оборудование будут во всех 
группах.

В детском саду № 47 Южно-
Сахалинска для краеведче-
ских занятий с малышами 
появилась инсталляция «Моя 
малая Родина». Под откры-
тым небом организован ми-
ни-музей – конструкции со 
съемными прозрачными эле-
ментами, которые служат 
стендами для размещения 
различных изображений. 
Теперь воспитатели смогут 
самостоятельно организовы-
вать тематические выставки 
и знакомить малышей с исто-
рией родного края, раскры-
вать для них вопросы патри-
отизма и бережного отноше-
ния к природе.

В реализацию проекта 
охотно включились и сами 
воспитанники детского сада и 
их родители. Изучать и любо-
ваться инсталляцией можно 
как вместе с воспитателями 
во время прогулки, так и всей 
семьей. Усвоенный материал 
подкрепляют тематическими 
спортивными мероприятиями 
и другими занятиями уже в 
группах.

В рамках гранта велоэк-
стремалы благоустроили и 
перестроили трассу для ма-
унтинбайка в спортивно-ту-
ристическом комплексе «Гор-
ный воздух». Закупленное 
оборудование даст возмож-
ность ребятам на постоянной 
основе улучшать трениро-
вочную и соревновательную 
трассу на горе Большевик. 

Это мощный толчок в раз-
витии молодого для региона 
спорта. Полученные знания и 
опыт помогут в продвижении 
этого направления на новый 
уровень – как на Сахалине, 
так и за его пределами.

ПРИБРАТЬСЯ  
НА БЕРЕГУ

Юбилейная экологиче-
ская акция «Чистый берег» 
в этом году превратилась в 
экоквест и собрала около 
600 неравнодушных человек 
со всего региона. Главное 
новшество праздника – тер-
риторию уборки увеличили: 
так как все больше и больше 
сахалинцев приезжают на по-
мощь к невельчанам, в этом 
году удалось убрать 5 км при-
брежной территории, а не 4, 
как раньше. Совместными 
усилиями за полтора часа 
были очищены все места от-
дыха на побережье, собрано 
более 40 кубометров мусора.

В 2016 году «Чистый бе-
рег» стал одной из первых 
акций «Родных островов». 
Тогда в Лопатино собрались 
чуть больше 300 человек. 
Этой акцией, отмечают в 
фонде, хотелось заложить 
традицию не только суббот-
ника, но и бережного отно-
шения к природе в целом. И с 
каждым годом к уборке при-
брежья присоединяется все 
больше людей.

СОБРАТЬ В ШКОЛУ

Проект «Скорая школьная 
помощь», направленный на 
поддержку семей, в которых 
есть дети-школьники, реали-
зуется круглый год. Адрес-
ную помощь оказывают в 
виде канцелярских принад-
лежностей, школьной одеж-
ды и обуви.

«Иногда подросток про-
гуливает школу, потому что 
стесняется приходить на уро-
ки в потрепанных или зано-
шенных кроссовках. Адрес-
ная помощь – это не день-
ги. Это набор необходимых 

именно сейчас именно этой 
конкретной семье вещей», – 
подчеркнули в пресс-службе 
«Родных островов».

В 2016 году «Скорая 
школьная помощь» собрала 
в школу первых семь ребят. 
Именно тогда началась кру-
глогодичная работа специ-
алистов фонда с семьями. 
К команде благотворителей 
присоединились эксперты из 
департамента образования 
и управления социальной 
защиты. Сейчас «Родные 
острова» ежегодно помога-
ют более чем 50 семьям, во 
многих случаях подопечны-
ми фонда вслед за старшими 
детьми становятся и их млад-
шие сестренки и братишки.

ПОРАДОВАТЬ 
ОДИНОКИХ

Ежегодно в декабре фонд 
проводит акцию «Добрая от-
крытка». Подопечные и дру-
зья «Родных островов» дела-
ют своими руками открытки, 
которые вместе с подарками 
передают постояльцам дома 
престарелых и инвалидов в 
Южно-Сахалинске. Каждому 
предлагают стать новогод-
ним волшебником.

Мастер-класс для всех 
желающих прошел во вре-
мя баскетбольного матча на 
УТЦ «Восток». Каждый гость 
получил возможность сде-
лать открытку и подписать 
ее незнакомому человеку. 
В этом году из-за пандемии 
коронавируса постояльцам 
дома престарелых и инвали-
дов нельзя принимать гостей, 
а порой даже покидать стены 
учреждения, поэтому такие 
знаки внимания для них осо-
бенно важны.

«Для “Родных островов” 
это еще и возможность обра-
тить внимание детей и моло-
дежи на проблему одиноче-
ства, развить в них чувство 
сопереживания, воспитать че-
ловечность, доброту и отзыв-
чивость. И показать всем, что 
сделать доброе дело просто», 
– отметили в фонде. 

За пять лет акция «Чистый берег» успела стать интересным и полезным семейным  
празником для местных жителей




